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Владимир Машков: 
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На этом фото кадр из кинофильма «Вор» режиссера Павла Чухрая. Роль отставного офицера Анатолия в этой ленте сыграл Владимир Машков (справа), роль его возлюбленной Кати — Екатерина Редникова. 
В активе популярного актера 45 кинокартин. Он считает, что своими успехами обязан учителю — главному режиссеру МХТ им. Чехова Олегу Табакову, о котором говорит с большим уважением
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■ Встреча префекта Цен-
трального округа Виктора 
Фуера с жителями ЦАО 
пройдет 15 сентября  
в 19:00.
Встреча по вопросам бла-
гоустройства состоится 
в Тверском районе во Все-
росийском музыкальном 
объединении музы-
кальной культуры име-
ни М. И. Глинки по адресу: 
улица Фадеева, 4.

КУЛЬТУРАПЕРСПЕКТИВАНА СЛУЖБЕ НА КОНТРОЛЕ У ПРЕФЕКТА
Кто здесь
новенький

Мечеть 
достроят

Мечтаем о будущих 
Туполевых Мой двор — моя крепость

■ В столице прошла ярмар-
ка сценариев IV Молодеж-
ного кинофестиваля и ХIV 
Фестиваль молодежного 
циркового искусства в Цир-
ке на Цветном бульваре.
Как сообщил «МЦ» Юрий 
Никулин, внук знаменито-
го советского клоуна, сегод-
ня молодые готовят новые 
программы — быть может, 
более рисковые, чем были 
раньше  стр. 15

■ Александру Закалуж-
скому 17 лет. Но на за-
вершившемся 30 августа 
салоне МАКС-2015 вы-
пускник школы № 315 
Красносельского района, 
а ныне студент 1-го курса 
Бауманки получил патент 
на самолет. 
Он построен по типу так 
называемой биплано-
вой утки. Сама схема, 
конечно, не нова: впер-

вые ее придумал один 
из первых европейских 
самолетостроителей Аль-
берто Сантос-Дюмон еще 
в 1906 году. Но у системы 
Александра есть любопыт-
ные дополнения. Кстати, 
такие самолеты не обходит 
вниманием и Военно-про-
мышленный комплекс. 
Планы у юного конструк-
тора огромные, и это вдох-
новляет  стр. 8–9

■ Впервые после назна-
чения в июне 2015 года 
главой управы Мещан-
ского района Дмитрия 
Башарова «МЦ» прогу-
лялась с ним по улицам 
и дворам Мещанки.
Дмитрий сообщил о ско-
ром завершении стро-
ительства крупнейшей 
в Европе мечети и о пла-
нах обустройства березо-
вой аллеи  стр. 7 
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Первую зону спокойного движения открыли на Пушечной улице
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Алексей Немерюк: Проведение фестивалей создает новые рабочие места в сфере торговли и услуг

МНЕНИЕ

Каждый год в первые 
выходные сентября 
я начинаю вспоми-

нать, какая она — моя 
Москва, где я прожил 
всю жизнь. Жил в Черта-
нове — еще когда попу-
лярные юмористы пели: 
мол, в тундру меня, друг 
таксист, довези, а в Чер-
таново не нужно — да-
леко. Нынче на метро — 
15 минут до центра. На 
Сиреневом бульваре жил 
в Измайлове — там в на-
чале 70-х годов прошлого 
века росли буйные сире-
невые рощи.  А вот все 
равно милее воспомина-
ния детства —  в День го-
рода можно позволить? 
Красная Пресня — узкая, 
застроенная дореволю-
ционными домами, мо-
щенная булыжником  — 
как Красная площадь. 
И я, малышня, иду по 
Пресне и ору: «Хотят ли 
русские войны».
Знаете, я коллекциони-
рую признания о Москве 
бывших горожан, уехав-
ших из страны на ПМЖ 
за границу. Несколько 
лет назад колесил по Из-
раилю. Жара — под 50: 
местные с ума сходят. 
В тени апельсиновых де-
ревьев в Яффо — одном 
из районов Тель-Авива — 
сидит женщина. Разгово-
рились: большую часть 
жизни прожила в Москве. 
— Голубчик — говорила 
интеллигентно, — мне бы 
дождик да тучки, — Елена 
Германовна мечтательно 
улыбнулась. — И в Вах-
танговский театр сходить 
на Ланового. 
Неделю назад вернулся 
из Болгарии. Небольшой 
городок на море, мягкий 
климат. Воздух — сироп. 
Скорешился с Ириной 
и Степаном Корнюшины-
ми: они из Хамовников. 
— Думал, душа успо-
коится,  — жаловался 
Степан. — Просыпаюсь 
и начинаю  ловить себя 
на том, что мне некуда 
спешить. Я в Москве всег-
да спешил, хочу пройтись 
по Валовой улице, где ра-
ботал, поглядеть на Паве-
лецкий вокзал. Закис.
Жаль, в Австралию не 
поеду —  больно далеко. 
А Москва — вот она. Мой 
родной город.

Я люблю 
мегаполис, 
где вырос 
и живу

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Просто поразительным 
по размаху, выдум-
ке и красоте оказался 
День города в  столице. 
Самые масштабные его 
события происходили 
в центре.

Основные площадки были 
не просто заполнены гуля-
ющими — переполнены, да 
так, что корреспондентам 
«МЦ» приходилось порой 
проталкиваться сквозь тол-
пу, чтобы посмотреть как 
можно больше!
Конечно, все пять сотен 
праздничных площадок по-
сетить мы были не в силах, 
так что — о главных впечат-
лениях от Дня города, от дня 
рождения столицы.

Римляне восхищаются
Ровно в 10:00 на Тверской 
взревели трубы, барабаны 
и волынки — начался па-
рад участников фестиваля 
военных оркестров «Спас-
ская башня». Музыканты 
из 14 стран прошли от Пуш-
кинской площади до Манеж-
ной в дождевиках, посколь-
ку ливень утихомирился 
лишь к полудню. Хотя, не-
смотря на осадки, обочины 
все равно не пустовали — 
зрители записывали парад 
музыкантов на свои смарт-
фоны.
А оркестрантам предстоя-
ло выступать в тот день 
еще раз — на Красной 
площади. И так — 
в течение девяти 
дней, что длится 
фестиваль.
В 12:00 на Крас-
н о й  п л о щ а д и 
празднованию 
Дня города был 
дан официаль-
ный старт.
Перед гостями 
праздника высту-
пил премьер-ми-
нистр России Дми-
трий Медведев:
— Дорогие москвичи 
и Сергей Семенович, я ис-
кренне поздравляю вас 
с этим праздником. Мы гор-
димся Москвой, одним из 
красивейших городов мира! 
В мире мало городов, кото-
рые можно сравнить с Мо-
сквой, — и по размаху, и по 
особому драйву, по внутрен-
ней энергетике. Я верю, что 
все мы вместе, осознавая 
свой долг перед историей, 
сохраним Москву и сделаем 
нашу столицу еще лучше. 
С неба сильно капало, но 
творческие коллективы 
и военные оркестры разных 
стран, выступавшие в дожде-

виках, были неподражаемы. 
Дирижер римского оркестра 
полиции Нелло Нардуцци 
вообще восхищался велико-
лепной организацией фе-
стиваля. А из словенского 
Марибора приехал женский 
оркестр... местной почты. 
Какой там дождь, когда та-
кие девушки выступали. 

Кадриль по-московски
В эти же минуты открыл 
празднование Дня горо-
да и Центральный округ. 

Г л а в н о е 
«окружное» 

мероприятие 
проходило в ре-

конструирован-
ном недавно Ека-

терининском парке. 
Праздничные площадки 

были «рассыпаны» по тер-
ритории всего парка, хотя 
зрителей привлекала все 
же эстрадная площадка: 
здесь и музыка, и задорные 
танцы, и — подарки наибо-
лее активным обществен-
ным советникам. Так, за-
меститель префекта округа 
Кирилл Воронцов вручил 
благодарности от 
имени префекта 
ЦАО Виктора Фу-
ера 12 активным 
ж и т е л я м .  Н а -
грады активным 
жителям вручи-

ли и все главы управ рай-
онов Центрального округа. 
Кстати, несмотря на дождь,  
в спортивных соревнования 
как в парке, так и в Живаре-
вом сквере приняло участие 
немало жителей районов. 
Причем спортивные тур-
ниры прошли и во дворах 
районов. 

Детские мордашки 
на портретах
Очень людно было и на 
Цв етном бульв аре.  Его 
в первый день праздни-
ка отдали детям, которые 

с удовольстви-
ем подставляли 
свои мордашки 
под кисти худож-
ников — и потом 
бежали селфить 
уже раскрашен-

ные мордочки котят, 
лисичек и прочей 
живности.
— Мы приеха ли 
специально из Са-
ранска, — рас-
с к а з ы в а е т 
В и к т о р и я 
Липатова, 
стараясь 
н е  в ы -
п у с к а т ь 
и з  п о л я 
з р е н и я 
8-летнего 
Мишу. — 
Утром да-
же вопрос 
н е  в с т а -
вал — ехать 
или не ехать! 
Ну и что, что 
дождь? Пока мы 
ехали, он почти 
и закончился.

ПРАЗДНИК

По Неглинной гуляли яркие люди

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Около десяти миллионов человек вышли на улицы Москвы, чтобы поздравить столицу

5 сентября 2015 года. «Яркие 
люди» на Неглинной (1, 4), 
участники фестиваля «Спасская 
башня» (2, 6), мастера  ста-
ринных русских народных про-
мыслов в Екатерининском парке 
(3, 5) — лишь некоторые из 
особо запомнившихся событий 
теперь уже прошедшего Дня 
города. Дождь никому не ис-
портил настроение!

Празднование 
Дня города 
5 сентября

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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Сам Миша, похоже, моро-
сящей с неба водицы вооб-
ще не замечал, увлеченно 
фехтуя деревянным мечом 
с ровесником. С которым, 
судя по всему, только что 
и познакомился.
А ближе к Трубной площа-
ди под деревьями размести-
лись столики мастер-клас-
сов — рисование, аппли-
кация, шитье. Занятия на 
любой возраст и вкус. Про 
вкус — в прямом смысле 
этого слова.

Медузы и шарики

Да, именно так. Но, навер-
ное, все-таки сперва — ша-
рики, а уже потом — меду-
зы. Шарики — белые, зеле-
ные, красные — гуляющим 
дарили без счету, так что 
вскоре небо запестрело 
разноцветными точками: 
шарики плыли по одному 
над Бульварным кольцом, 
Петровкой, Неглинной.

А по са-
мой Неглинной шли... 

яркие люди! Так, кстати, 
и их фестиваль называ-
ется — «Яркие люди». 
Проводится в День го-

рода именно здесь, на 
неширокой Неглин-
ной, уже в четвертый 
раз. Плыли по улице 
странные колес-
ницы, плыли над 
колесницами уже 
упоминавшиеся 
выше медузы — 
это французские 

участники предста-
вили шоу «Морская 

Одиссея»... 

«Народы Москвы» 
в гостях у «Вечерки»
Много гостей собрал и Фе-
стиваль Московской прес-
сы на Пушкинской пло-
щади. В этот день гости 
праздника смогли офор-

мить подписку на периоди-
ческие издания столицы на 
льготных условиях. Здесь 
же расположился и стенд 
любимой городской газе-
ты — «Вечерней Москвы». 
Здесь же прошел и ставший 
уже традиционным фести-
валь  «Народы Москвы». 
Этот проект был организо-
ван в стенах редакции газе-
ты «Вечерняя Москва».
— Этот фестиваль стал од-
ним из важных и серьезных 
направлений деятельности 
нашего медиацентра, — 
отметил главный редактор 
«Вечерней Москвы» Алек-
сандр Куприянов. — Мы по-
казываем, как люди дружат 
до сих пор. А вообще у нас 
есть мечта: организовать 
свой собственный фести-
валь, сделав его визитной 
карточкой нашего города.

Выпускники 
посадили 
яблони
В будни в одну из 
изв ес тнейших 
школ с толицы 
№ 1239 просто 
так не попасть 
даже родителям: 
вход иск лючи-
тельно по про-
пускам, камеры 
видят каждый школьный 
участок, но сегодня бы-
ло исключение для всех 
желающих. День города 
для школы стал и днем от-

крытых дверей. Сегодня 
здесь все родители, 

дети и приглашен-
ные гости. Гулять 

по стенам этого 
учебного заве-

дения почетно 
для каждого, 
ведь когда-то 
за ее длин-
ную ис то-

рию ее посещали королева 
Англии Елизавета II, леген-
дарный хоккейный вратарь 
Владислав Третьяк, компо-
зитор Дмитрий Кабалев-
ский и даже Юрий Гагарин. 
В этих стенах снималась 
и полюбившаяся многим 
поколениям «Гостья из бу-
дущего».
Все это я успеваю узнать от 
пятиклассницы Стефании 
Арутюнян, которая высту-
пила моим экскурсоводом 
по праздничной школе.
— Здесь у нас библиотека 
и книжная выставка, — по-
ясняет Стефания. Выставку 
приурочили ко Дню города: 
здесь на видном месте сто-
ят книги о Москве, как и те, 
что недавно принесли роди-
тели, и те, что годами были 
украшением библиотеки 
за всю ее богатую историю. 

Все же школа немолодая, 
ее история начинается 
с 1958 года.
— Это мы собираем в бла-
готворительный фонд на 
помощь детям с онкологи-
ческими заболеваниями, — 
говорит Ирина Кудряшова, 
завуч по внеклассной рабо-
те. — В День города мы уде-
ляем еще и особое внима-
ние благотворительности.
Празднование Дня города 
из зала плавно переходит 
на улицы: именно здесь 
проходят веселые старты 
и спортивные игры и здесь 
же можно познакомить-
ся с традициями школы. 
Отойдя от шума праздника, 
прохаживаюсь по аллее, 
где из земли тянутся тонкие 
стволы яблонь. Каждый 
ушедший одиннадцатый 
класс по традиции сажает 

яблоню.  А первоклассники 
сажают цветы.

Ура-а, салют!
В  22:30 с 31 точки в Москве 
был дан грандиозный са-
лют. Тридцать залпов, и это 
было очень красиво. Фейер-
верк наблюдали горожане 
с Красной площади, Луж-
нецкой набережной.  Смо-
трели в Таганском парке 
и парке на Красной Пресне.
Но и после салюта люди 
продолжали праздновать 
День города! 

На центральных станциях метро оплатить проезд с 1 января 2016 года можно будет банковской картой

ЦИФРА

80
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ НЕ ДОЛ
ЖЕН ПРЕВЫШАТЬ МАК
СИМАЛЬНЫЙ ДОХОД СЕ
МЬИ ИЗ ТРЕХ ЧЕЛОВЕК.
В этом случае семья 
вправе рассчитывать 
на льготы по оплате жи-
лищно-коммунальных 
услуг и, соответственно, 
капитального ремонта. 
Об этом сообщил началь-
ник ГКУ Москвы «Город-
ской жилищный центр 
субсидий» Александр 
Шевелев. 

Цветной 
бульвар 
на два дня 
стал Детским 
и Добрым 

ДЕЖУРНАЯ 
ПО ЦЕНТРУ

Сентябрь — самое вре-
мя подводить итоги 
сделанного в теперь 

уже уходящем году. Конечно, 
предстоящие три месяца по-
дарят нам начало отопитель-
ного сезона, первый снего-
пад и еще много зимних во-
просов. Однако сейчас, пока 
еще даже листья на деревьях 
преимущественно зеленые, 
поговорим об ушедшем 
лете — о том, что удалось 
реализовать к 31 августа. 
А удалось многое. Самое 
главное — в центре стало 
много благоустроенных, ак-
куратных зеленых двориков. 
Если говорить о цифрах — 
в этом году благоустроят 
376 дворов, из них 162 — 
в рамках программы «Моя 
улица». Прибавьте сюда три 
десятка школьных террито-
рий, облагороженных к на-
чалу нового учебного года. 
В течение лета изменился 
почти до неузнаваемости 
облик 38 улиц в центре Мо-
сквы — приведены в по-
рядок тротуары, проезжая 
часть, отмыты, отреставри-
рованы и выкрашены фаса-
ды домов... Что еще измени-
лось? Изменилась позиция 
горожан, желающих, чтобы 
и в их двор пришла «Моя ули-
ца». Ведь к хорошему быстро 
привыкаешь.
Задел положен, ждем про-
должения весной. 

«Моя улица». 
Ждем 
продолжения 
весной

Анастасия Мухутдинова
сотрудник пресс-службы 
префектуры ЦАО

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Собянин
Мэр Москвы

Сегодня на улицах Москвы 
можно изучать географию 
нашей большой страны. 
Можно встретить гостей, 
приехавших отовсюду — 
от Дальнего Востока до 
Калининграда, от Севасто-
поля до Мурманска. 
Сегодня можно изучать на 
улицах города, на Твер-
ской, великую историю Мо-
сквы. В праздники принято 
дарить подарки. И строи-
тели подарили москвичам 
новые дороги, развязки, 
благоустроенные улицы, 
обновленные парки. Спа-
сибо строителям Москвы!
Самый главный подарок 
для нашей столицы — это 
улыбки, хорошее настро-
ение тех, кто собрался 
здесь. Это ваши сердца, 
это ваша любовь к Москве! 
Спасибо вам! Да здрав-
ствует любимый город Мо-
сква! С днем рождения!

этого слова.

А по са-
мой Неглинной шли... 

яркие люди! Так, кстати, 
и их фестиваль называ-
ется — «Яркие люди». 
Проводится в День го-

рода именно здесь, на 
неширокой Неглин-
ной, уже в четвертый 
раз. Плыли по улице 
странные колес-
ницы, плыли над 
колесницами уже 
упоминавшиеся 
выше медузы — 
это французские 

участники предста-
вили шоу «Морская 

Одиссея»... 

«Народы Москвы» 
в гостях у «Вечерки»
Много гостей собрал и Фе-
стиваль Московской прес-
сы на Пушкинской пло-
щади. В этот день гости 
праздника смогли офор-

ло исключение
желающих. Ден
для школы стал

крытых дверей
здесь все р

дети и пр
ные гост

по стен
учебн

дения
для 
вед
за
н

рию ее посещали
Англии Елизавет
дарный хоккейны
Владислав Третья
зитор Дмитрий
ский и даже Юри
В этих стенах с
и полюбившаяс
поколениям «Гос
дущего».
Все это я успеваю
пятиклассницы 
Арутюнян, котор
пила моим экску
по праздничной ш
— Здесь у нас би
и книжная выста
ясняет Стефания
приурочили ко Дн
здесь на видном 
ят книги о Москв
что недавно прин
тели, и те, что год
украшением би
за всю ее богатую
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Презентация пилотной системы каршеринга «Делимобиль» прошла вчера, 10 сентября, на Новом Арбате

Российская столица 
является лидером наци-
онального рейтинга про-
зрачности закупок.

Об этом на заседании го-
родского правительства, 
где обсуждалась эффек-
тивность контрактной си-
стемы столицы, сообщил 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин. На высших позициях 
рейтинга также находятся 

Кировская область, Респу-
блики Татарстан и Башкор-
тостан.
По словам Сергей Собяни-
на, московская контракт-
ная система является круп-
нейшей в России, посколь-
ку включает около 10 тысяч 
поставщиков работ и услуг. 
В первом полугодии по ито-
гам прошедших тендеров 
Москва на всех этапах за-
купок сэкономила более 
65 миллиардов рублей.
— Мы перешли на новый 
44-й закон, который предъ-
являет серьезные, более 

строгие требования к закуп-
кам на всех этапах, — под-
черкнул градоначальник.
Глава Департамента по 
конкурентной политике 
Геннадий Дегтев доложил, 
что практически заверше-
но создание современной 
системы госзакупок и про-
верки обоснованности на-
чальных цен, во всех депар-
таментах сформированы 
контрактные службы. Так-
же введено общественное 
обсуждение лота стоимо-
стью более 500 миллионов 
рублей.

Сто сорок шесть наград 
было вручено 2 сентя-
бря на торжественной 
церемонии чествования 
победителей конкурса 
профессионального ма-
стерства «Московские 
мастера».

В этом году конкурс со-
стоялся в восемнадцатый 
раз. За право называть-
ся лучшим московским 
мастером спорили более 
шестидесяти пяти тысяч 
профессионалов из почти 
полутора тысяч столичных 
организаций, представляв-
ших 85 профессий. Из чис-
ла лауреатов 23 человека 

трудятся или живут в Цен-
тральном округе Москвы.
Председатель Комитета 
общественных связей сто-
лицы Александра Алексан-
дрова зачитала участни-
кам церемонии награжде-
ния, проходившей в кон-
цертном зале «Россия», 
послание мэра Москвы 
Сергея Собянина.
— Сегодня «Московские 
мастера» являются визит-
ной карточкой столицы 
как города-труженика, — 
говорилось, в частности, 
в послании. — Конкурс 
способствует профессио-
нальному и карьерному 
росту,  популяризации 
рабочих специальностей 
среди молодежи. Спасибо 
вам, уважаемые москов-
ские мастера!

Фестиваль «Московская 
осень» стартовал в сто-
лице.

Сразу 11 площадок город-
ского центра до 11 октября 
будут торговать продукци-
ей, привезенной практи-
чески из всех российских 
регионов. Здесь можно 
найти интересные, в том 
числе и экзотические про-
дукты: морошку, бруснику, 
клюкву, северные ягоды. 
В общем, есть чем удивить. 
Кстати, все площадки фе-
стиваля в Центральном 

округе получили свои 
оригинальные названия. 
Манежная площадь, на-
пример, организована под 
«Царский обед», с огром-
ным троном в о  глав е 
20-метрового стола. На 
Кузнецком Мосту можно 
побывать на «Столичном 
завтраке». Около памятни-
ка Пушкину развернется 
«Литературный обед» с уди-
вительными «книжными» 
меню, где будут присут-
ствовать любимые блюда 
Хемингуэя или завтрак, 
которым мадам Мегре кор-
мила своего супруга.
Планируется, что за месяц 
фестиваль посетят 3 мил-
лиона человек

Столица лидирует по прозрачности закупок

На плечах эту землю держат 
и несут на себе мастера

Закажите себе любимое 
блюдо Хемингуэя

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

Василиса Чернявская
edit@vm.ru

ЭФФЕКТИВНОСТЬ

КОНКУРС

ФЕСТИВАЛЬ

2 сентября 2015 года. Торжественная церемония 
награждения лауреатов конкурса «Московские мастера»

4 сентября 2015 года. Фестиваль «Московская осень» 
в Новопушкинском сквере. Продавец алтайского меда 
Александр Потапов

4,5
ЦИФРА

МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК 
ЯВЛЯЮТСЯ ДЕРЖАТЕ
ЛЯМИ ТРАНСПОРТНОЙ 
КАРТЫ ТРОЙКА.
В городе на сегодняш-
ний день функциониру-
ют более тридцати ты-
сяч точек пополнения 
этой карты.

В пятницу, 4 сентября, 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин открыл движение 
по эстакаде на пересе-
чении Рязанского и Лер-
монтовского проспектов 
с Московской кольцевой 
автодорогой.

Полностью эту развязку пла-
нируется завершить до кон-
ца нынешнего года.
По новой эстакаде длиной 
почти 170 метров автомо-
бильные потоки с внешней 
стороны МКАД движутся 
в сторону центра. Эстака-
да возвышается изогнутой 
аркой над Лермонтовским 
проспектом, это ответвле-
ние построенного ранее 
съезда, по которому потоки 
машин движутся в сторону 
области.
— Мы продолжаем рекон-
струкцию московских раз-
вязок, за последние годы 
были завершены работы на 
десяти, до конца этого года 
будут закончены еще четы-
ре, — отметил мэр. — Мы 
начали ровно год назад эту 
работу и сегодня сдаем уже 
первый этап, вторая эстака-
да будет открыта в октябре.
По второй эстакаде, строя-
щейся внутри МКАД, авто-

мобилисты с внутренней 
стороны Кольцевой дороги 
будут съезжать на Рязан-
ский проспект и двигаться 
в центр города. Для их удоб-
ства магистраль на подъезде 
к правоповоротному съезду 
расширена на две полосы. 
Длина этой эстакады — 
178 метров.

Тоннель строится для въезда 
машин, следующих из обла-
сти на внутреннюю сторону 
кольца. Он будет двойным, 
первая подземная часть — 
под насыпью Московской 
кольцевой автодороги, вто-
рая — под Рязанским про-
спектом.
Последние годы стали по-
настоящему прорывными 

для улучшения транспорт-
ной доступности юго-восто-
ка Москвы и ближнего Под-
московья. В част-
ности, открыты 
станции метро 
«Лермонтовский 
проспект» и «Жу-
лебино», рекон-
струирована раз-

вязка на пересечении МКАД 
с Волгоградским проспек-
том, запущено движение по 
транспортной развязке на 
пересечении Новорязанско-
го шоссе с улицей Генерала 
Кузнецова и улицей Марша-
ла Полубоярова. Оконча-
ние строительства развязки 
будет означать завершение 
работ, связанных с рекон-
струкцией Рязанского про-
спекта от Садового кольца 

и  д о  г р а н и ц ы 
с  М о с к о в с к о й 
областью. В бли-
жайшее время от-
кроется станция 
метро «Котель-
ники».

СТРОИТЕЛЬСТВО

Из тоннеля — по эстакаде
Новая дорога позволяет проехать над МКАД к Рязанскому проспекту 

4 сентября 2015 года. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (слева) 
осматривает комплексный макет 
развязки МКАД с Рязанским 
проспектом (1) Новая эстакада 
в сторону центра (2)

Продолжено 
возведение развязок 

Августин Северин
edit@vm.ru

Когда откроется 
станция метро 
«Котельники»

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 Марат Хуснуллин
заместитель мэра Москвы 
по вопросам градострои-
тельной политики и стро-
ительства

Пропускная способ-
ность открытой развязки 
на пересечении Рязан-
ского и Лермонтовского 
проспектов с Московской 
кольцевой автодорогой 
теперь будет увеличена 
на 20–25 процентов. 
Это связано с тем, что се-
годня отсюда убирается 
бутылочное горлышко.
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Сегодня мэр столицы Сергей Собянин осмотрит новый бассейн 1-го Медуниверситета имени Сеченова

Карту, предоставляющую 
право на огромное ко-
личество всевозможных 
льгот, студенты могут 
оформить, обратившись 
в любой многофункцио-
нальный центр.

В последние годы социаль-
ные карты есть у многих ка-
тегорий населения Москвы. 
Даже у школьников: уже 
не один год они по своим 
картам проходят в здание 
школы, покупают завтраки 
и обеды.
Социальная карта студен-
та — это, помимо прочего, 
еще и полноценная банков-
ская карта. Получить ее мо-
гут студенты, обучающиеся 
на дневных отделениях го-
сударственных или негосу-
дарственных (но имеющих 
государственную аккреди-
тацию) вузов. Срок ее дей-
ствия — пять лет.

Чем может быть полезна 
студенческая соцкарта? 
Во-первых, льготный про-
езд на городском наземном 
транспорте и в метро. Сей-
час это 230 и 350 рублей со-
ответственно. Во-вторых, 
это льготный проезд в при-
городных электричках — 
н а  у ч е б н ы й  п е р и од  — 
с 50-процентной скидкой. 
В-третьих, это скидки от 
3 до 20 процентов в более 
чем 1500 предприятиях 
сервиса и торговли (кафе, 
книжные магазины, аптеки 
и т.п.). Карта обладает функ-
цией бесконтактной оплаты 
MasterCard PayPass, на нее 
можно записать полис обя-
зательного медицинского 
страхования и с ее помо-
щью записываться к врачу. 
Она же служит пропуском 
в студенческий кампус. 
Можно занести на карту 
электронную цифровую 
подпись в специальных удо-
стоверяющих центрах. Ну 
и, наконец, поскольку карта 
банковская, ею можно опла-

чивать коммунальные ус-
луги на Портале городских 
услуг и через мобильное 
приложение без банковской 
комиссии. 
Раньше получать карту 
нужно было в кассах ме-
трополитена. Сегодня все 
проще. Надо проверить 
свои данные в Реестре сту-
дентов на сайте soccard.ru, 
выбрать ближайший центр 
госуслуг и отправиться 
туда с паспортом и студен-
ческим билетом. В МФЦ 
вас сфотографируют, а вам 
останется лишь подписать 
заявление на выпуск карты. 
Проверить готовность кар-
ты можно на сайте soccard.
ru/find. Если вашей фа-
милии нет в Реестре — на-
до обратиться в деканат 
своего вуза с просьбой от-
править данные в Реестр. 
Но будьте готовы к тому, 
что в МФЦ ваши данные 
будут проверять: это обыч-
ная защита от мошенни-
ков — центры уже отказали 
2500 «ловкачам».

Палочка-выручалочка для студента

Электронная 
демократия 
работает 
отлично

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

ОБРАЗОВАНИЕ

Портал «Наш город» по-
зволяет решать около 
1,5 тысячи проблем мо-
сквичей ежедневно.

Об этом заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин на заседа-
нии правительства столицы.
— Портал стал действитель-
но популярным механиз-
мом народного контроля. 
За год количество активных 
участников выросло более 
чем в два раза. И каждый 
день через портал решается 
около 1,5 тысячи конкрет-
ных проблем, с которыми 
сталкиваются москвичи, — 
заявил градоначальник. — 
Причем 88 процентов этих 
проблем решается в течение 
восьми дней. Раньше, когда 
эти проблемы решались 
в соответствии с письмен-
ными заявлениями граж-
дан, только на ответ уходили 
месяцы. Никто реально не 
представлял сроков испол-
нения данных заявлений.
Напомним, портал «Наш го-
род» был создан в 2011 году 
по инициативе мэра Мо-
сквы. Его основная цель — 
наладить конструктивный 
диалог с жителями города 
в вопросах решения кон-
кретных вопросов городско-
го хозяйства. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

В парке культуры и от-
дыха «Сокольники» 
завершилась рекон-
струкция. 4 сентября мэр 
Москвы Сергей Собянин 
приехал сюда — посмо-
треть на восстановлен-
ные памятники парка, 
про который Евгений 
Долматовский писал: 
«И новая юность поверит 
едва ли, что папы и мамы 
тут тоже бывали».

Сперва пришлось «высе-
лять» из парка посторон-
них, убирать мусор — его 
вывезли несколько тонн, 
восстанавливать дорожно-
тропиночную сеть... И вот 
наконец пришло время 
восстанавливать объекты, 
построенные в 30–50-е го-

ды прошлого века, которые 
в силу воздействия времени 
и меняющихся архитектур-
ных веяний изменились до 
неузнаваемости.
Первым делом была восста-
новлена входная колонна-
да. В 30-е годы архитекто-

ры задумали и воплотили 
ее стройной и воздушной: 

восьмиметро-
вые колонны, 
у к р а ш е н н ы е 
лепниной в ду-
хе сталинского 
ампира. Этой 
скромной кра-
соты не стало 
в  9 0 - е  г од ы . 

Колоннаду отстроили за-
ново — теперь сквозь бе-
жевые колонны открыва-
ется вид на парк, на «Аллею 
арок». В темное время суток 
во входной колоннаде за-
жигается художественная 
подсветка. В здании главно-

го входа впервые размести-
лась выставка музея парка 
«Сокольники».
Удалось — по эскизам и фо-
тографиям — восстановить 
и центральную клумбу. Ее, 
как и 60 лет назад, укра-
шают не только цветы, но 
и пальма. А по бокам по-
строили два новых фонтана: 
как объяснил директор пар-
ка «Сокольники» Андрей 
Лаптев, их струи формой 
повторяют арки на аллее.
Еще один «объект», возвра-
щенный к жизни, — зна-
менитая Симфоническая 
эстрада.  Ее построили 
в трудный 1942 год, как 

бы подчеркнув, что войне 
не победить прекрасного. 
С этой эстрады перед мо-
сквичами выступали Лидия 
Русланова, Алла Баянова 
и другие известные испол-
нители. Эстраде возвращен 
стиль ар-деко, она ждет сво-
их звезд.
Было в парке здание — сим-
вол «Сокольников»: Шах-
матно-шашечный клуб, 
построенный в 20-е годы 
прошлого века, одно из ста-
рейших строений парка. 
Сам клуб возобновил ра-
боту в 2012 году, теперь для 
него восстановили истори-
ческое помещение. 

ОТДЫХ

Папы и мамы здесь тоже бывали
Парк культуры и отдыха «Сокольники» вновь обрел свои приметы 80-летней давности

25 августа 2015 года. Москвичка Лидия Чернышенко, ее дочь Марина, 8-летняя внучка Вера и 6-летний внук Артем  в парке 
«Сокольники» гуляют два-три раза в неделю. А Артем здесь и научился кататься на велосипеде

Восстановили 
колоннаду 
у входа 

Августин Северин
edit@vm.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Собянин
мэр Москвы

Москва стала богаче 
на десятки новых парков, 
благоустроенные терри-
тории, пешеходные ули-
цы. Москва стала еще на 
шаг ближе к благоустро-
енному, удобному городу. 
В этом году прибавилось 
50 народных парков, от-
крылся Парк 70-летия 
Победы, который закла-
дывали 9 Мая.

Никита Миронов
edit@vm.ru

Социальная карта поможет в любой ситуации

Проверьте на сайте 
SOCCARD.RU, есть 
ли ваши данные 
в Реестре студентов

Если данные есть,  выбери-
те на сайте www.md.mos.ru 
или www.pgu.mos.ru  бли-
жайший центр госуслуг

Если данных там нет, обра-
титесь в свой вуз с прось-
бой передать информацию 
в Реестр студентов 

Подробную информацию о пунктах и порядке оформления социальной карты студента вы 
можете узнать на сайте soccard.ru или по телефону горячей линии 8 (495) 539-55-55

Подпишите заяв-
ление, заполнен-
ное сотрудником 
центра госуслуг

Получите социаль-
ную карту по месту 
подачи заявления 
в назначенный срок

Возьмите с собой  в центр 
госуслуг документы: па-
спорт и студенческий билет
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Из-за реконструкции зданий до 10 октября будет ограничено движение по улице Воронцово Поле

В минувший четверг, 
4 сентября, мэр Москвы 
Сергей Собянин осмотрел 
Триумфальную площадь, 
где только-только завер-
шились работы по рекон-
струкции и организации 
общественного простран-
ства. Еще рабочие наво-
дили последний глянец 
на «малые архитектурные 
формы», а москвичи уже 
опробовали на себе «изю-
мин ку» обновившейся 
площади — качели.

Если взглянуть на площадь 
сверху, в глаза бросится чет-
кий графический рисунок 
зеленых газонов на фоне 
почти белой мостовой — 
задумка проектировщиков 
из архитектурного бюро 
BUROMOSCOW. К сло-
ву: архитекторы пред-
ложили несколько 
вариантов оформ-
ления площади — 
« с а м ы й - с а м ы й » 
выбрали москви-
чи, проголосовав 
за него на портале 
«Активный гражда-
нин».

Остров комфорта
Но самое главное — теперь 
пешеходы могут пройти 
с Тверской, от Концертного 
зала имени П. И. Чайковско-
го, на 1-ю Тверскую-Ямскую 
без опаски: автомобильные 
проезды с площади убрали. 
И, конечно, ушли в прошлое 
заборы, ограждавшие зоны 
археологических раскопок.
Общее впечатление от за-
вершенных работ высказал 
Сергей Собянин.
— В последние годы Триум-
фалка была в не очень хо-
рошем состоянии, с одной 
стороны здесь были вечные 
раскопки, которые, слава 
богу, закончились, с двух 
сторон ее окружали транс-
портные потоки, — сказал 
он. — Таким образом, Ма-
яковский и площадка во-
круг него превратились в та-
кой островок, не-
комфортный для 
горожан. В 2013 
году мы закончи-
ли все раскопки 
и в 2014 году вы-
работа ли кон-
цепцию. Един-
ственное, чего здесь еще не 
хватает, — не хватает дере-
вьев, которые здесь будут 
обязательно посажены.

От ворот до арок
У Триумфальной — богатая 
история. Когда-то тут стояли 

Тверские ворота Белого го-
рода, охранявшие дорогу на 
Тверь и Новгород. Селились 
здесь ямщики (отсюда и со-
временная топонимика) 
и простые горожане, оста-
вившие после себя мощный 
«культурный пласт» на ра-
дость археологам.
В первой половине XVIII ве-
ка у Тверских ворот начали 
устанавливать триумфаль-
ные арки: по этой дороге ца-
ри и царицы путешествова-
ли «из Петербурга в Москву» 
и обратно. Первая арка была 
установлена еще при Пе-
тре Первом — в 1722 году 
в честь Ништадтского мира, 
завершившего 20-летнюю 
войну со шведами. Затем 
в разные годы тут ставили 

« к о р о н а ц и о н -
ные» триумфаль-
н ы е  а р к и  д л я 
Петра II,  Анны 
Иоанновны, Ели-
заветы Петровны 
и Екатерины Ве-
ликой. Послед-

ней установили арку для 
Павла I. 
Век двадцатый менял пло-
щадь не раз и не два. Она по-
меняла имя, тут поставили 
памятник Владимиру Ма-
яковскому, под площадью 
был проложен транспорт-
ный тоннель. 

«Я знаю: саду цвесть»!
На Триумфальной появи-
лись торговые павильоны 
и кафе — справа от памят-
ника Маяковскому. И — те 
самые гигантские качели.

— Из принципиальных ре-
шений, которые были здесь 
реализованы, — закрыто 
автомобильное движение, 
выезд на Тверскую, сделано 
принципиально другое бла-
гоустройство, сделаны пави-

льоны, в том числе информа-
ционный, и даже такие экзо-
тические качели, которые, 
надеюсь, здесь тоже прижи-
вутся, — сказал мэр.
Ну а уже в будущем го-
ду здесь должен зеленеть 
и цвести настоящий сад из 
41 дерева — яблонь, лип 
и кленов. Высадить сажен-
цы должны уже в октябре.

Пробки 
не для пешеходов
А двумя днями ранее, 2 сен-
тября, Сергей Собянин 
прошелся по обновленным 
улицам вокруг Централь-
ного детского магазина на 
Лубянской площади. Пушеч-
ная улица, Кузнецкий Мост, 
Рождественка, Неглинная 
и, конечно, Мясницкая.
— В Москве прибавилось 
еще шесть благоустроенных 
улиц, — сказал Сергей Собя-
нин. — Большая историче-

ская улица — Мясницкая — 
от Лубянки до Садового 
кольца, а также территория 
вокруг Центрального дет-
ского магазина полностью 
приведены в порядок. Все 

пространство благоустрое-
но, стало комфортным для 
пешеходов. Здесь открылись 
новые скверы, площади.
Главной особенностью ре-
конструкций стало спрям-
ление проезжих частей всех 
этих улиц: древнее градо-
устройство вносило свои 
коррективы, и улицы порой 
меняли ширину проезжей 
части с двух полос до трех, 
а то и с четырех — до двух. 
Но больше прочих доволь-
ны, конечно, пешеходы.
Если до реконструкции про-
пускная способность троту-
аров — да, есть и такая! — 
составляла три тысячи че-
ловек в час, то теперь в три 
раза больше!
Кстати, еще год назад сту-
д е н т ы  В ы с ш е й  ш к о л ы 
экономики, выходя в пере-
рывах между парами на 
перекур, практически па-
рализовывали пешеходное 
движение на Мясницкой. 
Сейчас есть не только где 
постоять, но и посидеть, 
и кофе попить. Благодарные 
студенты подарили мэру бу-
кет золотых пшеничных ко-
лосьев.
— Приведены в порядок 
и исторические фасады до-
мов, сделано хорошее каче-
ственное освещение, — про-
должил мэр. — Настроение 
у тех, кто приходит сюда, со-
всем иное, город восприни-
мается сразу по-другому, — 
сказал Сергей Собянин.

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

4 сентября 2015 года. На Триумфальной площади теперь можно 
на качелях покачаться (1). И Маяковский смотрится по-новому (3). 
Слова благодарности мэру — от худрука Театра сатиры Александра 
Ширвиндта (2) Медиазона (4)

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Гранитные качели у ног Маяковского
Программу «Моя улица» пополнили несколько магистралей, переулков и целая площадь

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Антон Иванов
руководитель проекта 
«Моя улица»

В рамках программы «Моя 
улица» мы разрабатывали 
проект благоустройства 
улиц вокруг Центрального 
детского магазина. Первая 
его часть реализована. 
Простыми средствами бла-
гоустройства мы изменили 
характер улиц. Раньше 
здесь парковались ма-
шины, теперь территория 
больше напоминает пло-
щадь, где можно устраи-
вать праздники, ярмарки, 
гулять с семьей.

Реализация 
программы 

«Моя улица»

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Пешие прогулки 
по центру города 
стали комфортными 

1

3

4
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Противоаварийная реставрация здания Театра на Таганке завершится к 14 декабря

Сергей Ковалев 
глава управы Тверского района 

■ В сентябре на финиш-
ную прямую выходит бла-
гоустройство двух улиц 
района, Новослободской 
и Долгоруковской, а также 
Успенского и Петровского 
переулков. Ремонтируются 
фасады и тротуары, обнов-
ляются освещение и ас-

фальтобетонное покрытие 
проезжей части. Управа 
дополнительно запланиро-
вала реконструкцию при-
легающих к этим улицам 
и переулкам 34 дворовых 
территорий.  Естественно, 
все работы, которые плани-
руем закончить к 1 октября, 
выполняются с учетом по-
желаний жителей района. 

■ Семейный праздник, ор-
ганизованный досуговым 
центром «Ковчег», состо-
ялся в День города на дво-
ровой площадке Тверской 
улицы, 12. В поддержку та-
кого мероприятия высказа-
лись 47 процентов жителей 
Тверского района, прого-
лосовавших в приложении 
«Активный гражданин».

Активные граждане из Тверского День города отметили по-семейному
БЛОКНОТ ГЛАВЫ

Жилой фонд города под-
готовлен к зиме. Как 
говорится, тема почти 
закрыта, и, возможно, по-
этому основные заметки 
в блокноте главы управы 
Тверского района касают-
ся самых эмоционально 
затратных вопросов: Дня 
города и программы «Моя 
улица».

ОФИЦИАЛЬНО

■ Арбат
16 сентября, 19:00
Адрес: Смоленская наб., 5/13 
(досуговый клуб «Смоленка»)
Тема: О работе управляющих 
организаций на территории 
района Арбат
■ Басманный
16 сентября, 19:00
Адрес: Бауманская ул., 36, 
стр. 2 (ГБУК ТЦСО «Мещанский 
филиал»)
Тема: 1. О работе управляю-
щих организаций. 2. О работе 
досуговых клубов на террито-
рии Басманного района
■ Замоскворечье
16 сентября, 19:00
Адрес: ул. Бахрушина, 13
(управа района)
Тема: О работе управляющих 
организаций на территории 
района Замоскворечье
■ Красносельский
16 сентября, 19:00
Адрес: Скорняжный пер., 3 
(ГБОУ «Пушкинский лицей 
№ 1500»)
Тема: О работе управляющих 
организаций по подготовке 
жилищного фонда Красно-
сельского района к эксплуата-
ции в зимний период
■ Мещанский 
16 сентября, 19:00
Адрес: ул. Гиляровского, 21 
(ГБУ СОШ № 2107) 
Тема: 1. О работе управляю-
щих организаций на терри-
тории района (от Садового 
кольца до Самарской ул., Ка-
пельского пер., Орлово-Давы-
довского пер.). 2. Разное
■ Пресненский
16 сентября, 19:00
Адрес: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 1 (управа района)
Тема: О работе управляющих 
организаций на территории 
района
■ Таганский
16 сентября, 19:00
Адрес: Новорогожская ул., 
9/11 (ГБОУ СОШ № 1468)
Тема: О работе управляющих 
организации на территории 
Таганского района
■ Тверской
16 сентября, 19:00
Адрес: 1-я Миусская ул., 4 
(ГБОУ «Лицей № 1574»)
Тема: О выполнении Про-
граммы комплексного благо-
устройства района Тверской. 
Встреча с жителями микро-
районов № 4, 7
■ Хамовники
16 сентября, 19:00
Адрес: 3-я Фрунзенская ул., 19 
(ГБУ «Жилищник 
района Хамовники»)
Тема: О выполнении Про-
граммы комплексного бла-
гоустройства территории 
района 
■ Якиманка
16 сентября, 19:00
Адрес: ул. Б. Якиманка, 27, 
помещение ТОС «ТО «Яки-
манка-1»
Тема: О работе ГБУ «Жилищ-
ник района Якиманка» на тер-
ритории района по подготовке 
жилищного фонда к эксплуа-
тации в зимний период

График встреч глав управ 
районов ЦАО с населением 
в сентябре 2015 года

Дмитрий Башаров, пожа-
луй, самый молодой гла-
ва управы в Москве. И на-
значен на эту должность 
он был совсем недавно. 
Сегодня он стал героем 
нашей постоянной рубри-
ки «Прогулка с главой 
управы». 

С 2013 года Дмитрий Ба-
шаров состоял в кадровом 
резерве правительства Мо-
сквы. А до момента назна-
чения на должность главы 
управы Мещанского района 
возглавлял муниципальный 
округ Хамовники. 
— В Хамовниках и Мещанке 
есть много общего. Напри-
мер, там находится спорт-
комплекс «Лужники», здесь 
аналогичный крупный 
объект — «Олимпийский». 
Там расположен храм Хри-
ста Спасителя, в Мещан-
ском — Московская собор-
ная мечеть, — рассказывает 
Дмитрий Башаров. — И оба 
района находятся в центре 
Москвы. Поэтому многие 
особенности мне хорошо 
знакомы. Проблемы схожи, 
равно как и методы их ре-
шения. 
В этом году, 23 сентября, 
мечеть откроется после 
реконструкции. Обнов-
ленное здание сможет вме-
стить в себя больше верую-
щих, чем было возможно 
ранее.
Конечно, работа в управе 
существенно отличается от 
муниципальной службы: 
управлять большим хозяй-
ством непросто. В ведении 
руководителя района на-
ходятся практически все 
сферы жизнедеятельности. 

Кстати, за небольшой срок 
Дмитрий разобрался в не-
простой системе городско-
го хозяйства, и теперь его 
работа идет как по маслу. 
Хотя  лето в столице выда-
лось «жарким».  Центр го-
рода переживал фактиче-
ски возрождение: истори-
ческим улицам возвращен 
первоначальный вид. 

— В этом году в Мещан-
ском районе по программе 
«Моя улица» реконструи-
ровали Кузнецкий Мост, 
Неглинную, Пушечную, 
Рождественку. Там же пла-
нируется организовать 
березовую и липовую ал-
леи, —  отметил глава упра-
вы. — Это помогло открыть 
центр города — показать 

москвичам исторический 
облик сердца столицы, не-
повторимую, уникальную 
архитектуру. Раньше всюду 
сновали машины, висела 
реклама. Сейчас же Москва 
становится по-настоящему 
европейской столицей. 
Одна из главных проблем — 
требующие ремонта, дале-
ко не новые здания района. 
Причем сложность заклю-
чается в том, что среди них 
много памятников архитек-
туры, которые необходимо 
сохранять. 
— Большое внимание уде-
ляется реставрации фаса-
дов исторических зданий. 
На следующий год заплани-
рованы масштабные рабо-
ты по Большой Лубянке.
Также стартовала програм-
ма капитального ремонта 
жилого фонда. Глава упра-
вы Мещанского района со-
общил, что в рамках этого 
проекта в домах — а для 
старинных построек это 
особенно актуально — за-
менят все коммуникации: 
горячего и холодного водо-
снабжение, электрические 
сети, канализацию, отре-
монтируют кровли, фасады. 

— Сейчас завершаются ра-
боты по благоустройству на 
проспекте Мира — одной из 
основных магистралей рай-
она, — рассказал Дмитрий 
Башаров. — Здесь вдоль 
трассы ремонтируются фа-
сады зданий, тротуары мо-
стятся плиткой. 
Работа кипит, город пре-
ображается. И покой главе 
управы только снится. Ка-
жется, и не нужен он ему — 
глаза горят, и есть большое 
желание делать жизнь в лю-
бимом городе лучше.  

Анна Московкина
a.moskovkina@vm.ru

7  сентября 
2015 года. 
Глава управы 
Мещанско-
го района 
ЦАО Дмитрий 
Башаров (1). 
Кузнецкий 
Мост  
реконструиро-
вали (2).
Строительство 
крупнейшей 
по вместимо-
сти в Европе 
мечети, кото-
рое должно 
завершиться 
в конце сентя-
бря, накануне 
празд ника 
Курбан-
байрам (3) 

НА СЛУЖБЕ

Строится крупнейшая 
соборная мечеть 
Европы
Храм откроется накануне мусульманского 
праздника Курбан-байрам

Историческая местность, 
которая относится к Ме-
щанскому району Мо-
сквы, известна с момента 
основания города. Здесь 
располагались владения 
боярина Стефана Кучки, 
у которого остановился 
князь Юрий Долгорукий. 
Кучково поле — самое 
древнее из названий Мо-
сквы. Первая деревянная 
крепость была возведена 
в устье реки Неглинной 
в 1156 году.

Кстати
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Самолет братьев Райт, равно как и первые бипланы и трипланы 
их последователей, построены по схеме «утка» по одной простой 
причине: двигатели внутреннего сгорания начала XX века, 
пригодные для использования в авиации, были слишком 
маломощными. С развитием двигателестроения от этой схемы 
отказались. И, может быть, напрасно.

ДВИГАТЕЛЬ  СЗАДИ 
Одна из особенностей самолетов, построен-
ных по схеме «утка», — заднее расположе-
ние движителя: в противном случае воз-
душные потоки, набегающие на головное 
оперение, не будут обладать достаточной 
плотностью. Но можно поставить и реак-

тивные двигатели — на основное оперение

БОКОВЫЕ СТАБИЛИЗАТОРЫ 
У этого самолета нет привычного нам хвостового оперения, его роль выполняют боковые 
стабилизаторы, снабженные рулями поворота. Вертикальное оперение помогает самолету 

маневрировать в определенной плоскости (например, поворачивать).
Однако при строительстве крупного авиалайнера по схеме «утка», у которого реактивные 
двигатели будут находиться под крыльями, возможно задействовать обычную схему по-
строения авиалайнера — с вытянутым фюзеляжем и оперением, включающим хвостовой 

киль с поворотными рулями

ПЕРЕДНЕЕ ГОРИЗОНТАЛЬНОЕ ОПЕРЕНИЕ ПО СХЕМЕ БИПЛАН 
Четыре — если считать по обе стороны фюзеляжа — плоскости переднего 
горизонтального оперения (ПГО) придают самолету дополнительную подъ-
емную силу, что позволяет, с одной стороны, стартовать с коротких взлетно-
посадочных полос, а с другой — брать на борт больше груза при взлете 

с обычной полосы.  А бипланная схема ПГО не позволит «утке» «клевать но-
сом» при резком наборе высоты, таким образом, лучше маневрировать. По-
добные самолеты, рассчитанные на пассажирские перевозки, пригодились 
бы там, где есть проблемы со строительством аэродромов в силу природных 
или других особенностей. А небольшие авиетки пришлись бы по вкусу гео-
логам, спасателям, медикам — маленькая «утка» могла бы стать крылатой 

каретой скорой помощи

ОСНОВНОЕ ОПЕРЕНИЕ
Основное крыло «утки» выполняет те же 

функции, что и крыло обычного самолета, — 
обеспечивает подъемную силу в полете. Кро-
ме того, именно здесь располагается «меха-
низация крыла» — закрылки, предкрылки 
и прочее, что позволяет самолету как наби-
рать высоту, так и садиться, и тормозить

ЛЕГКИЙ ФЮЗЕЛЯЖ
Легкие авиетки по схеме «утка» мож-
но строить из легкого и прочного угле-
пластика. Впрочем, углепластик се-
годня используется и при строитель-
стве самолетов для гражданской 

авиа ции. Так что «утка» сможет пере-
возить не только пилота, но и опреде-

ленное число пассажиров

КАБИНА ПИЛОТА 
Такое расположение обеспечивает пилоту прекрасный обзор 
во все стороны, в том числе и на все элементы оперения ави-
етки. Кабины легких «уток» смогут вмещать одного пилота 
и одного-двух пассажиров. Если же речь идет об авиалайне-

ре, потребуется место для второго пилота

ШАССИ 
Еще одна деталь, без которой сегодня не обходится ни один 
самолет. Шасси необходимо при взлете и посадке, при ма-
неврировании по аэродрому. На легком одно — двухмест-
ном самолете с поршневым двигателем шасси можно сде-
лать неубирающимися — это снизит стоимость авиетки

Самолет с головным оперением был 
первым летательным аппаратом

Самолету, 
построенному 

по схеме «утка», 
не опасен штопор

Наиболее широкое распространение схе ма «утка» получила 
в области ультралегких летательных аппаратов. Этот класс 

совре менных летательных аппаратов проделал своеобразный 
путь назад к полетам того типа, которые выполняли братья Райт. 
В период с 1980 по 1983 год, вероятно, было спроектировано и по-
строено больше самолетов этой схемы, чем за всю предыдущую 
историю авиации. Одним из основных преимуществ самолетов 
схемы «утка» считается то, что практически всегда можно по-
строить такой летатель ный аппарат с естественной противо-
штопорной защитой: срыв воздушного потока на переднем 

горизонтальном оперении (ПГО) происходит раньше, 
чем на крыле, создающем большую часть подъем-
ной си лы, поэтому нос самолета в этом случае 

слегка опускается, и машина возвра-
щается в нормальный полет

С сентября 2015 года 30 столичных школ могут пользоваться электронной библиотекой учебных материалов Новую коллекцию старинной техники начиная с 11 сентября представит городской Музей ретроавтомобилей

Сегодня Александр За-
калужский — студент 
первого курса МГТУ 
имени Н. Э. Баумана. 
Свободного времени 
в обрез. Наверное, поэто-
му патент, оформленный 
на свое изобретение, он 
никак не может забрать 
из кабинета директора 
школы. 

Разработка Александра — 
самолет, построенный по 
схеме «биплановая утка». 
Не нужно улыбаться: боль-
шая часть первых аэропла-
нов, начиная с аэропланов 
братьев Райт, были по-
строены по такой схеме: 
моторчик позади пилота, 
толкающий винт, дополни-
тельное — управляющее — 
«оперение» спереди. Ну 
а свое прозвание такая схе-
ма получила благодаря би-

плану, который в 1906 году 
построил один из пионеров 
европейской авиации Аль-
берто Сантос-Дюмон. Его 
летящий аэроплан и на-
помнил журналистам утку.
— У этой схемы есть свои 
преимущества, — увле-
ченно рассказывает Алек-
сандр. — Дополнительное 
носовое оперение создает 
дополнительную подъем-
ную силу. Благодаря чему 
самолет, построенный по 
схеме «утка», может взле-
тать с короткой взлетно-
посадочной полосы. Или 
же, если ВПП нормальной 
длины, брать на борт груз 

большего веса, чем обыч-
ный самолет.
Несомненное достоин-
ство — самолет типа «ут-
ка» невозможно свалить 
в штопор, тем более в «пло-
ский штопор», который 
стал в 2006 году причиной 
авиакатастрофы Ту-154 под 
Донецком. При попадании 
в «плоский штопор» само-
лет крутится вокруг своей 
вертикальной оси, падая 
плашмя: чаще всего эки-
пажу не хватает времени 
и мощности двигателя для 
изменения ситуации. А вот 
переднее горизонтальное 
оперение «утки» в этом 
случае «подхватывает» 
самолет и выводит его из 
штопора. 
Однако есть у схемы «утка» 
и недостатки. При крутом 
взлете — летчики называ-
ют это «предельный угол 
атаки» — с «уткой» может 
случиться неприятность. 
Небольшое по своей пло-
щади переднее горизон-

тальное оперение может 
«потерять» воздушный по-
ток (это называется «срыв 
потока»), носовая часть 
самолета потеряет подъем-
ную силу и «утка» клюнет 
носом. А еще — двигатель 
нельзя спереди установить.
— На классических «утках» 
устанавливается «толка-
ющий» пропеллер, — объ-
ясняет Александр. — Со-
отв етс тв енно, 
и двигатель уста-
навливается по-
зади пилота. Или 
под крыльями.
Более заметная 
проблема — пре-

словутый «клевок» при сры-
ве потока.
— Мне кажется, что наш 
Ту-144, который разбил-
ся в Ле-Бурже в 1973 году, 
подвело переднее горизон-
тальное оперение, — гово-
рит Александр. На первом 
отечественном сверхзву-
ковом пассажирском авиа-
лайнере позади кабины 
пилота действительно бы-
ли небольшие крылья: их 
видно на кадрах кинохро-
ники. — Лайнер резко ушел 
вверх, произошел срыв 
потока, Ту-144 «клюнул» 
носом, а летчикам просто 
не хватило высоты, чтобы 
выровнять машину...
Вот эти-то недостатки 
и ликвидирует второй ряд 
носовых крыльев — тот са-
мый биплан. Нижнее кры-
ло чуть выступает вперед, 
верхнее смещено ближе 
к кабине пилота. Заслуга 
Александра Закалужско-
го — расчет оптимального 
расположения элементов 
переднего горизонтально-
го бипланного оперения 
и расстояния между ними. 
Свой проект он готовил под 
руководством Юрия Крас-
нова, руководителя клуба 
«Авиамоделирование» при 
315-й школе. Потом были 
авиамодельные выставки, 
конкурс «Ученые будуще-
го» и стенд на МАКС-2015, 
где разработкой вчерашне-
го школьника заинтересо-
вался ректор МГТУ им. Н. 
Э. Баумана Анатолий Алек-
сандров.
А сегодня и сам А лек-
сандр — студент этого вуза. 
Через пять лет станет дипло-

м и р о в а н н ы м 
инженером. Что 
дальше? Пасса-
жирская средне-
магистральная 
«утка»? А почему 
бы и нет?

От авиамодели — 
к воздушному судну 

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

НОУ-ХАУ

По прозвищу «утка»
Выпускник московской школы № 315 стал лауреатом 
Московского аэрокосмического салона 2015 года

Какими 
учениками 

гордятся учителя

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Этот образ прописан мно-
жеством классиков научной 
фантастики — доступный 
и безопасный аппарат для 
полетов над землей. До-
лететь до булочной, слетать 
к друзьям в другой город... 
Чтобы узнать, какое буду-
щее несут нам дети индиго 
в области авиастроения, мы 
дозвонились до вице-прези-
дента Ассоциации модель-
ной аэронавтики, чемпиона 
США по авиамоделированию 
Джойса Хагера. 

Джойс, я журналист из Мо-
сквы. У нас прошел между-
народный авиасалон, 
во время которого 17-лет-
ний подросток получил 
грант за свою авиамодель. 
Скажите, мы сейчас наблю-
даем расцвет авиамодели-
рования?
Ну, на моем веку таких рас-
цветов было немало. Я пом-
ню, как мы, послевоенные 
мальчишки, увлекались 
конструированием моделей 
самолетов и вертолетов. 

Многие из тогдашней ватаги 
превратились в известных 
конструкторов и авиаин-
женеров. Спросите ребят 
из НАСА — каждый второй 
скажет, что в детстве клеил 
летающие модели самолети-
ков или получал ожоги само-
дельным порохом после оче-
редного неудачного запуска 
модели реактивной ракеты. 
А сегодня полеты становятся 
все доступнее из-за инже-
нерного совершенствования 
двигателей и материалов. 

Модели становятся эффек-
тивнее и дешевле. И часто 
наши подростки переступают 
грань от модели до реально 
действующего прототипа. 
Недавно 15-летний под-
росток из Австралии создал 
принципиально новый тип 
вертолета. 
Можем ли мы бла годаря 
таким одаренным детям 
ожидать роста уровня воз-
духоплавания?
Без сомнения. Эти дети 
поднимут нас в небо. Все 

человечество. Я уверен, что 
в ближайшей перспекти-
ве небеса станут столь же 
оживленными, как и авто-
страды. Полеты на личном 
авиатранспорте станут обы-
денностью. 
Ох, новые риски...
Увы, полет и риск — это си-
нонимы. Но я уверен, что это 
того стоит. Людям не придет-
ся больше стоять в пробках, 
небо — трехмерно.    
Захар Артемьев
zahar.artemev@vm.ru

ЗАХАР ДОЗВОНИЛСЯ

Тяга к полетам стала модной тенденцией. Влюбленные запускают в небо бумажные монгольфьеры, в магазинах дет-
ской игрушки первые полки заняты летающими и радиоуправляемыми моделями вертолетов и самолетов, а фанерные 
модели с «резиновой» тягой времен нашего детства ютятся по краям полок. Скоро ли взлетит в небо все человечество? 

Тяга к небу заставит взлететь все что угодно. И подвержены ей подростки

МНЕНИЕ

Это очень хорошая, 
вдохновляющая исто-
рия. Дело в том, что 

ребята, увлекающиеся авиа-
моделированием, начинают 
понимать, а почему же само-
лет взмывает в небо. В них 
пробуждается интерес к бу-
дущей профессии. Потом 
они поступают в институты, 
учатся в летных училищах. 
Таким образом, отечествен-
ная авиация пополняется 
свежей кровью.
Посмотрите, в каком состо-
янии сейчас отечественный 
авиапром! Выпускает само-
леты разве что концерн «Су-
хой». А 95 процентов рос-
сийских пассажиров летают 
на «Аэробусах» и «Боингах», 
производимых за рубежом. 
Отсюда, кстати говоря, и вы-
сокие цены на билеты. Ведь 
все запчасти и серьезный 
ремонт таких самолетов 
оплачиваются все дорожа-
ющей валютой. Поэтому, 
конечно, возрождать отече-
ственный авиапром нужно. 
В том числе за счет таких 
вот юных энтузиастов. Ведь 
сейчас многие выпускники 
МАИ — Московского авиа-
ционного института — уез-
жают работать за рубеж. 
Они там очень востребова-
ны, потому что еще остав-
шаяся старая профессура 
дает отличные знания. А кто 
же останется? Кто будет кон-
струировать, строить и экс-
плуатировать отечествен-
ные самолеты?
Новые конструкторы долж-
ны переломить тенденцию, 
когда самолетом управляет 
фактически компьютер. 
Все настолько автоматизи-
ровано, что пилот практи-
чески выполняет функцию 
оператора ЭВМ, нажимая 
на кнопки. Как результат, 
пилоты не знают ни аэроди-
намику, ни теорию полета 
и, если бортовые компьюте-
ры дают сбой, могут совер-
шать трагические ошибки. 
Что, кстати говоря, сплошь 
и рядом случается. Поэтому 
нужны и новые самолеты, 
где применяются высокие 
технологии, но в то же вре-
мя есть возможность дубли-
ровать действия компьюте-
ра вручную, и нужны новые 
пилоты, знающие авиаци-
онную технику. И эти люди 
вырастут из мальчишек, 
занимающихся в кружках 
авиамоделирования. 

Молодежь 
придумает 
для нас 
самолеты

Рубен Есаян
заслуженный летчик-
испытатель

26 августа 2015 года. Александр Закалужский с «теоретической» частью своего изобретения 
участвует в Московском аэрокосмическом салоне

В современном 
авиастроении головное оперение 

используется на многих современных 
военных самолетах, начиная от «Раптора» F-22 
и заканчивая современным российским ПАК ФА 
Т-50, который в настоящее время принимается на 

вооружение. Ранее переднее горизонтальное оперение 
использовалось на французских истребителях «Рафаль», 
британо-германо-итальяно-испанском «Еврофайтере», 

шведском «Саабе» и российском прототипе МиГ 1.44 МФИ 
(многофункциональный фронтовой истребитель).

В истории гражданской авиации переднее головное 
оперение использовалось на первом отечественном 

сверхзвуковом авиалайнере Ту-144, однако 
служило для образования дополнительной 

подъемной силы
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С 5 по 13 сентября в сто-
лице проходит Восьмой 
международный военно-
музыкальный фестиваль 
«Спасская башня».

В прошлую субботу, когда 
столица праздновала свой 
очередной день рождения, 
на Красной площади в вось-
мой раз стартовал Междуна-
родный военно-музыкаль-
ный фестиваль «Спасская 
башня».
Организаторы фестиваля 
подготовили яркое и кра-
сочное шоу. Несмотря на 
дождь, в День города перед 
зрителями выступили луч-
шие российские и зарубеж-
ные военно-оркестровые 
коллективы с театральными 
элементами, световыми ин-
сталляциями, грандиозным 
финалом и завораживаю-
щим фейерверком. В этом 
году в фестивале «Спасская 
башня» приняли участие 
26 коллективов из 14 стран.
В з ав ершение каж дого 
представления на Красную 
площадь выходил сводный 
оркестр из всех участни-
ков — около полутора тысяч 
музыкантов.
По уже сложившейся тради-
ции в рамках фестиваля на 
Красной площади на специ-
ально оборудованном ма-
неже выступили всадники 
Кремлевской школы верхо-
вой езды.
Сами участники девятиднев-
ного праздника признают-

ся: выступить на «Спасской 
башне» для них — большая 
гордость, ведь подобные 
фестивали с широким, как 

русская душа, размахом про-
ходят далеко не везде.
— В Белфасте и Дерри есть 
фестивали, где военные 

и гражданские коллективы 
играют вместе, но ничего 
сравнимого с фестивалем 
«Спасская башня» у нас 

нет, — признался «Вечер-
ке» руководитель орке-
стра волынок и барабанов 
Ирландии «Соединенные 

музыкой» Джим О’Хаган. — 
Помимо ирландских нацио-
нальных маршей, мы вклю-
чили в наше выступление из-

вестные русские 
песни.
Н е т  а н а л о г о в 
у «Спасской баш-
ни» и в Италии.
— Наши фестива-
ли военной музы-

ки проводятся только среди 
итальянских оркестров, — 
рассказала «Вечерке» руко-
водитель и административ-

ный координатор оркестра 
муниципальной полиции 
Рима Аннарита Дамбро-
зи. — Все участники нашего 
оркестра оканчивали глав-
ное музыкальное образова-
тельное учреждение Рима — 
консерваторию святой Це-
цилии. В наш оркестр могут 
попасть лишь те музыканты, 
которые уже работают поли-
цейскими.
В этом году главной темой 
фестиваля его организаторы 
выбрали 70-летие Победы 

в Великой Отечественной 
войне: в юбилейный год 
в сентябре, когда закончи-
лась Вторая мировая война, 
поступить иначе просто не 
могли.
— В финале фестиваля мы 
покажем попурри, состав-
ленное из песен, посвящен-
ных Великой Отечественной 
войне, — рассказал главный 
военный дирижер России, 
генерал-лейтенант Валерий 
Халилов. — Ирландские во-
лынки сыграют «Эх, дороги», 
а продолжат другие участни-
ки сводного полуторатысяч-
ного оркестра.
Гости праздника услышат 
и «Песенку фронтового кор-
респондента», и любимую 
всеми  «Катюшу». Венцом 
попурри станет песня «Све-
ча», посвященная памяти 
тех, кто ушел. Ее исполнит 
певица  Тамара Гвердците-
ли. После нее может прозву-
чать только одна песня — 
«День Победы».
Праздник закончится в это 
воскресенье торжествен-
ным представлением. 

В центре города построят 
еще 60 новых пешеход-
ных переходов.

Они, в  час тнос ти,  по-
явятся на улицах Большой 
и Малой Бронных, Боль-
шой и Малой Никитских. 
На Новослободской обору-
дуют пешеходный переход 
с «островками безопасно-
сти», на Большой Никит-
ской и Спиридоновке — 
с расширениями тротуара. 

На площади Никитских 
Ворот переход объединит 
центральные пешеходные 
части бульвара. 
— Новые переходы позво-
лят значительно улучшить 
пешеходную инфраструк-
туру, горожанам станет 
удобнее передвигаться по 
городу пешком, ведь пере-
ходы соединят пешеходные 
маршруты. Мы рассчиты-
ваем, что пешие прогулки 
по городу станут еще при-
влекательнее, — отметил 
руководитель Департа-
мента транспорта Максим 
Ликсутов.

Переходов мало не бывает

Валентина Терехина
edit@vm.ru

ДОРОГА

Военные оркестры показали супершоу

Ксения Ракитянская
edit@vm.ru

По размаху в этом году Международный военно-музыкальный фестиваль «Спасская башня» затмил все предыдущие

6 сентября. Фестиваль «Спасская Башня». На Красной площади — оркестр и рота Почетного караула Народно-освободительной армии КНР  

14 стран прислали 
в Москву свои оркестры 

СПРАВКА
Международный военно-
музыкальный фестиваль 
«Спасская башня» — это 
органичное сочетание 
военной, классической, 
народной и эстрадной 
музыки, парадные дефиле 
военных оркестров и тан-
цевальные шоу, выступле-
ния с оружием, лазерные 
эффекты. 
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Более 80 деревьев и 365 кустарников высадили на улице Большой Ордынке во время ее реконструкции  

В Московском планета-
рии открылись бесплат-
ные астрономические 
наблюдения.

Эти мероприятия будут 
проходить в рамках акции 
«100 часов астрономии». 
Об этом сообщила пресс-
служба учреждения.
Вечерние сентябрьские на-
блюдения звездного неба 
уже стали доброй традици-
ей. Ежегодно Московский 

планетарий принимает 
участие в международном 
проекте «100 часов астроно-
мии». Под открытым небом 

установлено несколько пе-
реносных телескопов, в них 
любой желающий может 
наблюдать наиболее яркие 

небесные объекты — Луну 
и двойные звезды. Для посе-
тителей Большой обсервато-
рии будет доступен профес-
сиональный телескоп», — 
отметили в ведомстве.
В пресс-службе подчеркну-
ли, что для всех посетителей 
будут проведены экскур-
сии по коллекции древних 

астрономических инстру-
ментов и интересные лек-
ции от ученых-астрономов.
Наблюдения будут прохо-
дить весь сентябрь, кроме 
вторников и выходных дней 
с девяти вечера до полуночи, 
при условии ясной погоды.
Кроме того, планетарий от-
крывает запись в бесплат-

ный астрономический кру-
жок, который работает уже 
больше 80 лет с 1934 года. 
У планетария есть уникаль-
ное для города оборудова-
ние, которое позволяет изу-
чать реалистичное звездное 
небо.
Впрочем, ребят-кружков-
цев ждут не только учеба 
в планетарии, но и вы-
ездные наблюдения, экс-
педиции в обсерватории 
России, встречи с учеными, 
интересные экскурсии, дис-
куссии, опыты. 
Зачисление на первый 
курс астрономического 
кружка проводится для 
школьников 5–7-х клас-
сов и происходит по ре-
зультатам собеседований, 
в течние всего сентября. 
Занятия будут проходить 
один раз в неделю с нача-
ла октября и до конца мая. 
Курс включает 29 занятий 
продолжительностью два 
академи  ческих часа. 

АСТРОНОМИЯ 

Телескопы под открытым небом

 Двойные звезды — 
самые яркие 

Столичный планетарий предлагает всем увидеть звезды и Луну 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Возможно, на городских 
такси появятся стикеры 
с телефонами, по которым 
можно жаловаться на на-
рушения водителями Пра-
вил дорожного движения.

По словам председателя 
комитета Московской тор-
гово-промышленной пала-
ты по вопросам развития 
транспортного обслужива-
ния пассажирских перево-
зок легковым автотран-
спортом Богдана Коношен-
ко, к сожалению, таксисты 
часто нарушают Правила 
дорожного движения даже 
в присутствии пассажиров, 
рискуя тем самым не толь-
ко своей жизнью. Эта мера 
должна дисциплинировать 
водителей. 

Водителей 
такси возьмут 
под контроль 
пассажиры  

Сергей Амурский
edit@vm.ru

Телескопы Московского планетария готовы показать горожанам мириады звезд

Власти Москвы плани-
руют убрать с улиц тор-
говлю прессой «с рук», 
заменив ее на более 
цивилизованную форму 
розничной торговли. 
Так, к весне следующего 
года в городе будут от-
крыты 500 розничных 
точек с новыми пресс-
стендами и 2000 новых 
киосков печати.

Только в Центральном 
округе появятся 92 кио-
ска, которые уже закупле-
ны. Значительная часть 
из них появится в местах, 
запланированных к благо-
устройству по программе 
«Моя улица». 
В настоящее время объ-
явлены конкурсы на опре-
деление организаций-опе-
раторов, которые возьмут 
на себя задачу реализации 
прессы через новую сеть. 
Там, где установка полно-
ценного киоска будет не-
возможной, установят 
пресс-стенды. По мобиль-
ности они смогут заме-
нить торговцев «с рук». 
Пресс-стенд представляет 

легкую конс трукцию-
«раскладушку», которая 
похожа на стеллаж со спе-
циальными выемками под 
журналы, газеты и книги. 
Кроме обычной периоди-
ческой продукции, торго-
вать в киосках и на стендах 
будут канцелярскими то-
варами, напитками и снэ-
ками. 
Для работы в новой сети от 
городской администрации 
будет задействована Мос-
горпечать. Именно эта ор-
ганизация определит сто-
имость торговли в каждом 
конкретном месте в зави-
симости от его людности. 
Эксперты отмечают, что 

в Москве должно быть не 
меньше двух тысяч подоб-
ных точек. Именно такое 
количество киосков смо-
жет не мешать друг другу 
работать и приносить при-
быль операторам. 
А на днях власти Москвы 
объявили о проведении 
второго конкурса на право 
торговли прессой в 28 ки-
осках Центрального окру-
га. Торговые объекты со 
специализацией «Печать» 
сгруппированы в 17 лотов. 
Предприятие «Мосгор-
печать» будет принимать 
заявки до 29 сентября. 
С победителями заклю-
чат пятилетние договоры. 
В ближайшее время будет 
объявлен третий конкурс 
на право торговли в еще 
41 современном киоске 
периодической печати 
в Центральном админи-
стративном округе. Кроме 
киосков печати, в дальней-
шем на конкурсах будут 
разыгрываться места для 
размещения пресс-стендов. 
С подробностями проведе-
ния конкурса можно озна-
комиться на сайте Депар-
тамента средств массовой 
информации и рекламы 
www.dsmir.mos.ru.

На станции метро 
«Выставочная» откроет-
ся современный читаль-
ный зал.

По словам начальника 
столичной подземки Дми-
трия Пегова, электронная 
библиотека разместится 
в Центре профориентации 
станции и будет доступна 
для всех. 
— В ней можно будет не 
только книжку взять по-
читать, но и чай-кофе вы-
пить, — добавил глава ме-
трополитена. 

К слову сказать, в метро 
Нью-Йорка виртуальная 
библиотека открылась 
еще в 2013 году. Проект 
получил звучное название 
Underground Library, целью 
которого является возвра-
щение у жителей города 
любви к чтению, а также 
появление у пассажиров 
новой возможности как-
то продуктивно скоротать 
время в метро. 
По статистике, метро всег-
да было первым по числу 
читающих. Но если еще 
10 лет назад каждый вто-
рой пассажир ехал с кни-
гой или журналом, то сей-
час их сменили гаджеты — 
телефоны и планшеты. 

Пресс-стенды вместо торговцев «с рук» Метро приглашает почитать 

Сергей Подольский
edit@vm.ru

Валентина Терехина
edit@vm.ru

ПЕРЕМЕНЫ ПОДЗЕМКА

Кроме традиционных киосков, 
в Москве появятся пресс-стенды

Вернуть популярность привычных всем книг помогут сотрудники 
Московского метрополитена

● Грузоперевозки. Т. 8 (916) 624-10-58

● Приятная женщина средних лет 
познакомится с умным и образован-
ным мужчиной для серьезных отно-
шений. Т. 8 (964) 638-71-95

● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Строительство и ремонт

Недвижимость

Транспортные услуги

Знакомства

Искусство
и коллекционирование

● Интересуют книги, фотографии, 
открытки, журналы, документы до 
1950 года, старые предметы быта 
и обихода, ремесленные изделия, 
предметы с символикой (Ленин, Ста-
лин, революция, КПСС, космос), знач-
ки, игрушки и прочее. С 11:00 до 20:00. 
Т. 8 (916) 631-22-40
● Купим книги. Т. 8 (495) 724-30-45

ЧАСТНОСТИ Реклама

Олег Говоров
edit@vm.ru
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40% поездок на общественном транспорте Москвы осуществляется с помощью проездного билета «Тройка»

На небоскребах «Мо-
сква-Сити» появятся 
огромные медиафасады. 

На них будет демонстри-
роваться как обычная, так 
и социальная реклама. 
Одна из башен — «Мерку-
рий» — уже оформлена как 
медиафасад.
Однако, по словам руково-
дителя Департамента СМИ 
и рекламы Ивана Шубина, 
для подобного оформления 

зданий прежде необходи-
мо провести серьезный 
анализ воздействия такого 
фасада на жителей близле-
жащих домов. 
— С одной стороны, медиа-
фасады — это красиво, 
ярко, современно. С дру-
гой стороны, например, 
с точки зрения архитекто-
ров, это разрушает город. 
Людям неприятно жить 
напротив медиафасада. 
Поэтому мы вынуждены 
все предложения по по-
воду мест их размещения 
внимательно анализиро-
вать, — добавил чиновник.

Медиафасады украсят город  

Никита Миронов
edit@vm.ru

ТЕХНОЛОГИИ

НОВИНКА

На всех пешеходных 
улицах и зонах отдыха 
появится беспроводной 
интернет. 

В ближайшее время Wi-Fi за-
работает на Воробьевской 
набережной.
— В будущем практически 
все пешеходные улицы Мо-
сквы будут оборудованы 
бесплатным интернетом, — 
добавил заместитель главы 
Департамента информа-
ционных технологий Алек-
сандр Горбатько.
По его словам, Wi-Fi уже 
есть в школах, общежитиях, 
учебных корпусах столич-
ных вузов. Более 700 точек 
доступа к беспроводной 
сети установлены в парках, 
пешеходных зонах и на ве-
лодорожках. 
В будущем в рамках разви-
тия городского проекта City 
Wi-Fi будет введена единая 
авторизация, чтобы можно 
было, зарегистрировавшись 
в одной точке, иметь доступ 
и в других местах. Такой 
«роуминг» позволит поль-
зователям переходить из 
одной точки Wi-Fi в другую, 
и москвичам не придется 
по много раз входить в сеть 
и идентифицироваться. 
То есть если человек поль-
зовался бесплатным Wi-Fi 
в кафе, а потом вышел на 
улицу, новая сеть будет под-
ключаться автоматически.
Напомним, предприятие 
«Российские сети вещания 
и оповещения» хотело охва-
тить бесплатным беспровод-
ным интернетом до 2021 го-
да две тысячи мест массового 
скопления людей в Москве, 
но потом от этого проекта, 
в который планировалось 
вложить 1,8 миллиарда дол-
ларов, отказалось.

Беспроводная 
сеть станет 
доступнее

Сергей Амурский
edit@vm.ru

В День знаний в парке 
«Зарядье» прошла экс-
курсия для старшекласс-
ников, а на День города 
открыли двери для всех 
желающих москвичей. 

 

Первыми экскурсантами 
в первый день осени стали 
десятиклассники юридиче-
ского класса школы № 1529. 
Провести экскурсию для 
ребят вызвались знамени-
тая фигуристка Татьяна 
Навка, главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов, 
главный археолог города 
Леонид Кондрашев и на-
учные сотрудники Музея 
Москвы. Они рассказали 
юным москвичам об исто-
рии Зарядья и, конечно, 
о его ближайшем будущем. 
О будущем Зарядья расска-
зал Сергей Кузнецов, о про-
шлом — Леонид Кондра-
шев и сотрудники музея, 
а Татьяна Навка выступала 
в роли модератора и веду-
щего мероприятия.
Экскурсия началась в ин-
формационном павильоне 
будущего парка, который 
представляет собой два 
купола, возведенных один 
над другим. Верхний сте-
клянный купол — защит-
ный, нижний — демон-
страционный. Его внутрен-
няя поверхность покрыта 
цифровыми кодами, читая 

которые с помощью специ-
ального приложения на мо-
бильном телефоне, можно 
узнать, каким будет парк 
«Зарядье».

И з  и н ф о р м а ц и о н н о г о 
павильона старшекласс-
ники вышли на 
Варварку. Здесь 
им рассказ а ли 
о церкви святой 
Варвары, давшей 
название старин-
ной улице, о па-
латах первого английского 
торгового представитель-
ства в Москве и старого 
Английского двора. Двор-
представительство появил-
ся здесь при Иване Гроз-

ном, музей открылся в на-
чале 90-х прошлого столе-
тия, причем открывала его
королева Великобритании
Елизавета. От именитых 

экскурсоводов школьни-
ки узнали, что старинные 

п а л а т ы  б о я р 
Романовых, по-
томки которых 
стали царями 
и императора-
м и ,  в п е р в ы е 
были превраще-

ны в музей еще в 80-е годы 
XIX столетия. 
Также ребятам рассказали, 
что знаменитую церковь 
Троицы в Никитниках по-
строил купец, ссужавший 

деньги самому царю. Быв-
ший доходный дом, распо-
ложенный на углу Варварки
и Китайгородского проезда,
будет сохранен и достро-

ен — в нем разместятся го-
стиница, а также магазины, 
рестораны и другие подоб-
ные заведения. На улицу 
и проезд будут выходить 
отреставрированные и вос-
созданные исторические 
фасады, гармонирующие 
с окружающей застройкой, 
а на парк «Зарядье» — со-
временные, которые будут 
связаны с самим парком.
У нескольких макетов это-
го здания экскурсия завер-
шилась. На этом же месте 
установлен большой макет 
парка. А с самой стены от-
крывается вид на строй-
площадку, где сооружаются 
мощные цементные пере-
крытия. К концу 2017 года 
здесь будет парк мирового 
уровня.
— Наша архитектура будет 
тактично относиться к исто-
рической застройке и в то 
же время будет иметь свое 

лицо, — рассказал Сергей 
Кузнецов. — Я считаю, что 
мы должны создавать нечто, 
благодаря чему потомки бу-
дут нас вспоминать. 

ЭКСКУРСИЯ

Школьникам показали парк будущего 
Строящийся на месте снесенной гостиницы «Россия» парк «Зарядье» принял первых экскурсантов 

Фигуристка Татьяна Навка показала старшеклассникам, как будет выглядеть парк «Зарядье», расположенный у Красной площади

К концу 2017 года здесь будет 
парк мирового уровня 

О прошлом 
и будущем парка  

«Зарядье»

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Августин Северин
edit@vm.ru

Рабочие приступили 
к устройству фундамент-
ной плиты здания филар-
монии в будущем парке 
«Зарядье». Общая пло-
щадь здания филармонии 
составит порядка 24 ты-
сяч квадратных метров. 
Рассчитана она будет 
на 1,5 тысячи человек. 
Планируется, что на тер-
ритории, прилегающей 
к зданию филармонии, 
появится площадка для 
проведения мероприятий 
под открытым небом — 
амфитеатр на четыре 
тысячи стоячих мест.

Кстати
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По вопросам размещения рекламных материалов обращайтесь по телефону (499) 557-04-03, доб.: 132, 138

На правах рекламы

499 5570403,
доб. 132, 138

Телефон рекламной службы



Пятница 11 сентября 2015 года    № 29 (617)ЖКХ10
Работы по капитальному ремонту 44 домов городского центра начнутся до конца сентября

Жильцы нашего дома 
выбрали перевод денег 
на счет регионального 
оператора. А сейчас по-
явились сомнения, что 
наш дом быстро отре-
монтируют. Можем ли 
мы перевести средства 
на индивидуальный 
счет и провести капре-
монт быстрее?
Антон Авдеев, Таганский район.
■ Отвечает Татьяна Бли-
нова, пресс-секретарь 
столичного Департа-
мента капремонта:
— Учет уже поступив-
ших средств на счет 
Фонда капитального 
ремонта ведется раз-
дельно по каждому 
дому и даже квартире. 
Если собственники 
на общем собрании при-
мут решение изменить 
способ накопления 
средств на капремонт, 
то все 100 процентов 
собранных ими средств 
переведут на специаль-
ный счет дома. 

Ремонт нашего дома 
запланирован на 2016–
2017 годы. Сможем ли 
мы, жильцы, контроли-
ровать ход работ?
Елена Батушева, Пресненский район
■ Отвечает Артур Кески-
нов, руководитель Фон-
да капремонта Москвы:
— Собственники на об-
щем собрании могут 
выбрать полномочных 
представителей, кото-
рые будут принимать 
выполненные работы. 
К тому же к приемке 
работ можно привлечь 
муниципальных депу-
татов.

ВОПРОСОТВЕТ

Александр 
Толмачев
 Член экспертного 
совета Комитета 
Госдумы по ЖКХ 

Капитальный ремонт до-
мов, особенно в центре 
Москвы, где они наиболее 
старые, не прихоть властей 
города. Это необходи-
мость. В 1990-е годы госу-
дарство ушло из системы 
управления домами, а все 
перешли в основном 
на самоуправление, чтобы 
собственник квартиры был 
тем ответственным лицом, 
который сам принимает ре-
шения. Хочет он — сегодня 
чинится, хочет — завтра, 
хочет — послезавтра. 
Даже те самые аморти-
зационные отчисления, 
которые в советское время 
были на каждый дом, 
а дома ведь старели, и их 
нужно было отчислять, бы-
ли отменены. Государство 
сказало: если собственник 
хочет жить в хороших 
условиях, он должен сам 
для себя создать фонды 
капитального ремонта. 
Владельцы, призвало 
государство, пожалуй-
ста, решайте эти задачи. 
Но, как оказалось, этих 
самых ответственных соб-
ственников за последние 
десятилетия оказалось 
не очень много. Хорошо ес-
ли 15 процентов. Это люди, 
объединившиеся в това-
рищества собственников 
жилья и кооперативы. 
И у них, как правило, все 
в порядке: и с собирае-
мостью платежей, и с ка-
премонтом. У них прак-
тически неплательщиков 
не бывает, потому что все 
понимают, зачем и для че-
го собираются деньги. 
А главное — все расходы 
прозрачны. А вот боль-
шинство жильцов, до сих 
пор надеющихся на управ-
ляющие компании, так 
и не определились, кто же 
и когда будет ремонтиро-
вать их дома. Ведь когда 
человек покупает жилье, 
он все равно ответствен-
ный, потому что понимает, 
сколько это стоит. А когда 
квартира досталась через 
приватизацию, это вроде 
как халява. И человек 
думает: если государство 
ему жилье дало, то пусть 
о нем и заботится. Власти 
ждали и не дождались, 
когда  безответственные 
жильцы станут ответствен-
ными. А дома рушатся. 
Мы каждый день слышим, 
что об обрушениях домов. 
И дальше их будет еще 
больше. Поэтому регионы 
и стали принимать свои 
программы капремонта. 
Без них уже никак!

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

Ничто 
не вечно 
под луной

С проблемой капремонта 
старых домов, которых 
так много в центре Мо-
сквы, другие российские 
города столкнулись 
давно. Жители столи-
цы платят 15 рублей 
за квадратный метр. 
Адми нистрация Ниж-
него Новгорода плани-
рует увеличить сумму 
взноса с 6,3 до 25 рублей 
за квадрат.

Соответствующий доку-
мент городские власти 
Нижнего представили на 
заседании Законодатель-
ного собрания. 
— Повышать отчисления 
на капремонт необходимо. 
Двадцать с лишним лет 
такого рода ремонтом 
домов никто не зани-
мался, — заявил глава 
Фонда капитально-
го ремонта много-
квартирных домов 
Сергей Протасов. — 
П р и  с о х р а н е н и и 
существующих объ-
емов капремонта зна-

чительная часть жилищ-
ного фонда скоро придет 
в состояние, непригодное 
для проживания людей.
По словам чиновника, 
старый фонд требует боль-
ших, чем сейчас, отчис-
лений.

Похожая ситуаця и в Санкт-
Петербурге, где, так ска-
зать, капремонтные нужды 
оцениваются в 17–33 ру-
бля с квадратного метра 
квартиры. Однако власти 
установили сбор размером 
в 2–3 рубля в зависимости 
от типа дома. Еще 4,2 руб-
ля накинули из бюджета. 
Но даже эти 7,2 рубля не 
покрывают необходимых 
расходов, поэтому капре-
монт в регионе изначаль-
но идет с дефицитом в 10–
25 рублей, недовложенных 
в каждый «квадрат». Ходят 
разговоры о необходимо-
сти повышения взносов.

В с е  о п р о ш е н н ы е 
«МЦ»vэксперты утвержда-
ют, что плата за капремонт 
в Москве наиболее адек-
ватна затратам. А глав-
ное — позволяет надеять-
ся, что все работы прове-
дут вовремя.

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

14 июля 2015 года. Ремонт в подъ-
езде дома в Большом Патриаршем 
переулке (1) Капремонт домов 
в Санкт-Петербурге (2) и Нижнем 
Новгороде (3)

ПЕРЕКЛИЧКА

Ворота прошлых веков
Как проходит капремонт в других мегаполисах, где много старых домов

ПИШИТЕ
НАМ

Свои вопросы
по капитальному ремонту

присылайте по sms
на номер (929) 996-49-79
и на электронный адрес

okruga@vm.ru

Уровень взносов 
для жителей 
столицы адекватен 
потребностям 

ОФИЦИАЛЬНО

На публичные слушания 
представляется проект планировки 
Транспортно-пересадочного узла 
«СИТИ». 
Информационные материалы по 
теме представлены на экспозиции по 
адресу: Шмитовский пр-д, 2, стр. 3, 
1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). 
Экспозиция открыта с 22 сентября 2015 
по 29 сентября 2015 года. Часы работы: 
в рабочие дни с 15:00 до 19:00, в субботу 
с 11:00 до 15:00, воскресенье — 
выходной. На выставке проводятся 
консультации. Собрание участников 
публичных слушаний состоится 7 
октября 2015 года в 19:00 часов, по 
адресу: Большой Трехгорный пер., 
3, 2-й этаж, актовый зал (ГБОУ СОШ 
№ 1241). Время начала регистрации 
участников — 18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 

слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания по 
обсуждаемому проекту посредством:
• записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
• внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих и собрании 
участников публичных слушаний;
• подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
• направления в течение недели со 
дня проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию.
Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии: (495) 912-51-25, 
(499) 256-35-43. Почтовый адрес 
Окружной комиссии:109147, г. Москва, 
ул. Марксистская, 24. Электронный 
адрес Окружной комиссии: 
nisapovaak1@mos.ru. Информационные 
материалы по проекту размещены 

на сайтах в интернете: Официальный 
портал префектуры ЦАО (http://cao.
mos.ru) и официальный портал управы 
Пресненского района (http://presnya.
mos.ru/).

■ 
На публичные слушания 
представляется проект планировки 
Транспортно-пересадочного узла 
«Шелепиха». 
Информационные материалы по 
теме представлены на экспозиции по 
адресу: Шмитовский пр-д, 2, стр. 3, 1-й 
этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). 
Экспозиция открыта с 22 сентября 2015 
по 29 сентября 2015 года.
Часы работы: в рабочие дни с 15:00 
до 19:00, в субботу с 11:00 до 15:00, 
воскресенье — выходной. На выставке 
проводятся консультации по теме 
публичных слушаний.

Собрание участников публичных 
слушаний состоится 8 октября 2015 
года в 19:00 часов по адресу: Большой 
Трехгорный пер., 3, 2-й этаж, актовый 
зал (ГБОУ СОШ № 1241). Время начала 
регистрации участников — 18:30.
В период проведения публичных 
слушаний участники публичных 
слушаний имеют право представить 
свои предложения и замечания по 
обсуждаемому проекту посредством:
• записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции;
• внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих и собрании 
участников публичных слушаний;
• подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний;
• направления в течение недели со 
дня проведения собрания участников 
публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию.

Номера контактных телефонов 
Окружной комиссии: (495) 912-51-25, 
(499) 256-35-43.
Почтовый адрес Окружной комиссии:
109147, г. Москва, ул. Марксистская, 
24. Электронный адрес Окружной 
комиссии: nisapovaak1@mos.ru.
Информационные материалы по 
проекту размещены на сайтах 
в интернете: Официальный портал 
префектуры ЦАО (http://cao.mos.
ru) и официальный портал управы 
Пресненского района (http://presnya.
mos.ru/).

Комиссия при правительстве 
Москвы по вопросам 
градостроительства, 
землепользования и застройки 
в Центральном административном 
округе (Окружная комиссия)

Оповещение о проведении публичных слушаний
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По оценкам экспертов, численность детей школьного возраста столицы к 2016 году вырастет на 18,5 процента

И никак не браком по 
расчету. С этим выска-
зыванием японского пи-
сателя Харуки Мураками 
колумнист нашей газеты, 
народная артистка Рос-
сии Надежда Бабкина, 
согласна полностью. 
Ведь расчет может запро-
сто подвести, а сердце 
не обманет.
Знаю, что молодежь при 
выборе профессии часто 
ориентируется на ее пре-
стижность, изучает рынок, 
заработные платы, ищет вы-
годный путь. С одной сторо-
ны, это правильно, вполне 
рационально, но не стоит 
забывать, что времена ме-

няются. То, что было вос-
требовано 15–20 лет назад, 
сегодня не пользуется попу-
лярностью. Именно по этой 
причине наше общество 
получило целую армию без-
работных юристов и эконо-
мистов. Профессия может 
осчастливить имеющего 
к ней призвание, но также 
может обречь на гибель то-
го, кто поспешил с выбором, 
поддавшись моменту, моде.
Мне повезло, я с раннего 
детства знала, чем буду за-
ниматься, никогда не му-
чилась проблемой выбора. 
С четырехлетнего возраста 
хотела стать артисткой, уже 
в начальных классах пела 

на школьных праздниках, 
участвовала в самодеятель-
ности. В 10-м классе стала 
лауреатом Всероссийского 
конкурса молодежи, заняв 
первое место в жанре рус-
ской народной песни. 
Родителям нравились мои 
выступления. Однако когда 
я озвучила им свое желание 
поступать в музыкальное 
училище, заявили, что та-
ких певиц полно, что нуж-
но получать «нормальную» 
профессию — учителя, вра-
ча или инженера. В те годы 
престижными были именно 
эти специальности. При-
шлось родителей уважить, 
наступив на горло собствен-

ной песне: после окончания 
школы я все-таки поступила 
в медицинский институт, 
но, даже семестра не отучив-
шись, бросила. Не смогла 
без сцены.
Сейчас мне часто прихо-
дится принимать на работу 
новых сотрудников, вставая 
перед выбором: брать или 
не брать? Одно знаю точно: 
откажу не раздумывая, если 
человек раньше нигде не 
работал. Если мел двор, не-
смотря на свое высшее обра-
зование, — подумаю. Чело-
век должен быть нацелен на 
результат, не замыкаться на 
своей узкой специализации. 
В своей жизни я следую это-

му правилу. Если потребу-
ется, устроюсь дворником. 
Я ничего не боюсь и многое 
умею делать: и корову до-
ить, и дом побелить, и трак-
тор водить. Поэтому меня не 
пугает потеря заработка, на 
кусок хлеба я всегда смогу 
заработать. 
Самая трудная и нужная 
профессия, на мой взгляд, — 
быть человеком. Какие бы 
профильные умения ни 
приобретались в течение 
жизни, наиболее важными 
приобретениями все равно 
останутся отзывчивость, по-
рядочность и благородство. 
С этим, мне кажется, трудно 
не согласиться.  

Я ТАК ДУМАЮ

Профессия изначально должна быть актом любви

Столичный и федераль-
ный рейтинги средних 
общеобразовательных 
школ по итогам прошед-
шего 2014/2015 учебного 
года вывели в лидеры 
лицей № 1535. 

То есть этот лицей из райо-
на Хамовники стал лучшей 
школой как в Москве, так 
и в России.
Самое главное, что здесь 
ребята могут подготовить-
ся к учебе фактически по 
любой специальности: по-
научному это называется 
профилем. Вы гуманита-
рий —  идите в историки 
и филологи или на соци-
ально-гуманитарный  про-
филь — экономисты и юри-
сты. А естественно-научный 
профиль — медико-биоло-
гические и психологические 
классы. В лицее 
№ 1535 представ-
лены все четыре 
у ч е б н ы х  п р о -
филя, которые 
предполагает Го-
сударственный 
образовательный 
стандарт. 
— Для того чтобы попасть 
на тот профиль, который 
хочешь, нужно сдать Госу-
дарственную итоговую ат-
тестацию по соответствую-
щим предметам, — говорит  
ученица 11-го «Г» Виктория 
Беленко. Ребята здесь се-
рьезные, в терминах разби-
раются. 
 Учитель обществознания 
Владимир Николаевич Ле-
талин для того, чтобы моти-
вировать детей к изучению 
своего предмета, разраба-
тывает свою собственную 
методику.

— Я работаю в системе 
образования уже более 
30 лет и за это время ис-
пользовал много разных 
методов. В итоге я пришел 
к выводу нужно создавать 
все самому.  Я  перешел на 

систему, которую условно 
называю лекционно-семи-
нарской. 
Лицей № 1535 показывает 
невероятные результаты: 
34 выпускника набрали 
100 баллов по одному из 

предметов ЕГЭ. А еще 49 вы-
пускников 11-го класса это-
го года награждены меда-
лью правительства Москвы 
за особые успехи в учебе. 
Для поступления в 7-й класс 
школы надо сдать экзамен.

 — Я  сдавал математику, 
русский и английский язы-
ки. В сумме по трем пред-
метам необходимо было на-
брать 115 баллов. Для того 
чтобы сюда поступить, я хо-
дил на курсы в «Открытую 
школу»,  — поделился своим 
опытом новоиспеченный 
лицеист, ученик 7-го «В» 
Никита Бежунов.
Еще один важный аспект 
внеурочной деятельности 
ребят — ежегодная благо-
творительная ярмарка. 
— Ярмарки открытые, по-
этому любой прохожий мо-
жет зайти и что-то купить. 
Я очень хочу участвовать 
в этой ярмарке и, наверное, 
буду что-то печь, — призна-
лась ученица 7-го «В» Надя 
Логинова.

Кристина Елдзарова
edit@vm.ru

3 сентября 
2015 года. 
Урок биологии 
в 7-м «В» классе 
лучшей столич-
ной школы — ли-
цея № 1535, в ко-
тором обучение 
ведется в 7–11-х 
классах (1).
Урок ведет  пре-
подаватель 
с большим ста-
жем Людмила 
Князева (2)

ЛИДЕР

Лучшая школа столицы ставит рекорды
По итогам ЕГЭ нынешнего года 34 выпускника лицея № 1535 набрали 100 баллов из 100 возможных

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Собянин
мэр Москвы

Городское правительство 
делает все, чтобы школы 
с каждым годом станови-
лись лучше, оснащались 
новым учебным оборудо-
ванием, интерактивными 
досками, компьютерами.
Первое сентября в Москве 
в этом году отмечали 
более двух миллионов 
школьников, дошколят 
и студентов. Полмиллиона 
человек — это педагоги, 
обслуживающий персо-
нал, которые сделали все, 
чтобы школы, колледжи 
и вузы достойно приняли 
ребят.
В этом году в первые клас-
сы пошли почти 100 тысяч 
первоклассников. Для них 
открывается новый мир. 
Я надеюсь, что этот мир бу-
дет интересным и добро-
желательным.

СПРАВКА
Лицей № 1535 был ор-
ганизован в 1991 году 
при Институте стран Азии 
и Африки при МГУ. Позд-
нее объединился со шко-
лой № 35 имени Сеченова, 
число учеников в настоя-
щее время достигло 570. 
В школе обучаются ребя-
та в 7–11-х классах. 
Лицей № 1535 — одна 
из инновационных пло-
щадок совместной про-
граммы Оксфордского 
университета и Москов-
ского института откры-
того образования «Ок-
сфордское качество».

Как поступить 
в лучшие учебные 

заведения

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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Казаки-дружинники начнут с 2016 года патрулировать столичные улицы по заявкам префектур

СВОДКИ

С точки зрения пра-
в оохранителей, 
День города про-

шел хорошо. Конечно, бы-
ли и мелкие хулиганства, 
и граждане излишне на-
веселе, которые своими 
действиями могли под-
портить праздник дру-
гим, но с этими рабочими 
моментами полицейские 
справились. Уже сам факт 
присутствия сотрудников 
в форме граждан дисци-
плинирует.
Входит в моду новое нару-
шение: например, запу-
скают горожане в небо ра-
диоуправляемые модели 
квадрокоптеров и верто-
летиков. Спору нет — ин-
тересно, красиво. Но та-
кая игрушка в неопытных 
руках может оказаться 
опасной и травматичной, 
особенно на массовых ме-
роприятиях. Кроме того, 
некоторые такие игруш-
ки относятся к объектам 
малой авиации. Поэтому 
такие полеты мы пресека-
ем и передаем материал 
в Росавиацию.
На фестиваль «Спасская 
башня», который прохо-
дил на Красной площади, 
билетов в кассе не было. 
Возле касс их можно было 
приобрести, но втридоро-
га. Нелегальные торгов-
цы, заранее скупив боль-
шое количество билетов, 
продавали их москвичам 
и туристам из-под полы, 
оглядываясь. Пятерых 
таких перекупщиков 
полицейские задержа-
ли и доставили в УВД. 
Штраф для нелегальных 
продавцов составляет от 
2,5 тысячи при первом за-
держании и от 5 тысяч — 
при повторном.  Но урон, 
который они наносят 
имиджу города, я оцени-
ваю гораздо выше. Они 
дискредитируют и столи-
цу, и фестиваль, делая из 
него «мероприятие  для 
элит». Поэтому позвольте 
дать совет: если вы столк-
нулись с перекупщиком, 
пожалуйтесь на него лю-
бому патрульному поли-
цейскому. Да, на концерт 
вам такой шаг попасть 
не поможет, зато пере-
купщиков накажут. Если 
делать это планомерно 
и регулярно, то и билеты 
в кассах появятся. 

Запуская 
вертолетик, 
подумайте 
о ближнем

Александр Букач
начальник Управления 
внутренних дел ЦАО

И

В День солидарности 
в борьбе с терроризмом 
3 сентября мэр Москвы 
Сергей Cобянин возло-
жил цветы к памятнику 
жертвам теракта в Бесла-
не на Солянке. 

В акции участвовали пред-
ставители городской вла-
сти, школьники и обычные 
москвичи. Жители по оче-
реди клали на постамент 
гвоздики, игрушки и от-
крытые бутылки с водой — 
в память тех детей, которые 
мучились от жажды на полу 
спортзала школы № 1 города 
Беслана. В московское небо 
взлетело ровно 334 белых 
шарика  в память 334 детей, 
погибших в результате тра-
гедии. 3 сентября прошли 
памятные акции в местах, 
где когда-то состоялись те-
ракты: в вестибюлях стан-
ций метро «Лубянка», «Пуш-
кинская» и «Парк культуры», 
у гостиницы «Националь» 
и в ряде других точек по всей 

Москве. А на территории 
Дворца творчества на Ми-
уссах ребята из театральной 

студии «Радуга» и профес-
сиональные актеры читали 
слова тех, кто пережил тра-

гедию: «На тре-
тий день время 
тянулось очень 
мед ленно. Не 
хотелось даже 
двигаться. На 
третий день все 
хотели только 
одного — конца, 
любого конца, 
лишь бы все это 
кончилось». Бес-

ланская трагедия оживала 
в рассказах выживших, ко-
торые никогда ее не забудут. 

— Мы самостоятельно ис-
кали эти воспоминания. 
Это унесенные жизни, боль, 
скорбь, — говорит Лиза Вол-
кова, член студии «Радуга», 
которая выступала в тот 
день. — Когда понимаешь, 
что это воспоминания жи-
вых людей, переживших 
этот кошмар, становится 
страшно, — добавила ее под-
руга Ася Жигулина. — 
И здесь в небе парили стай-
ки белых шаров, и дети, 
провожая их глазами, вспо-
минали о своих ровесниках, 
плакавших от страха во вре-
мя бесланского ужаса. 

АКЦИЯ

Мы помним вас, дети Беслана

Мария Савельева
edit@vm.ru

Одиннадцать  лет назад террористы захватили школу маленького североосетинского города

3 сентября 2015 года. Акция памяти жертв террористов в Беслане 
на Солянке (1) и на улице Александра Невского (2)

334 белых 
шарика 
пролетели 
над столицей 

По лавочкам Арбата хо-
дил молодой кавказец 
и предлагал... ордена.

В начале сентября сыщики 
Московского уголовного ро-
зыска задержали приезжего 
из Закавказья за незаконное 
приобретение и попытку 
сбыта государственных на-
град времен Великой Отече-
ственной войны.
Представьте: в магазинчик 
приходит парень, в данном 
случае это был 29-летний 
Насиб Исмаилов,и предла-
гает купить ордена и меда-
ли. Это в год 70-летия Вели-
кой Победы!
— Слюшай, дорогой, купи 
орденок. На грудь пове-
сишь — кра-асивый будешь. 

Люди станут уважать, ува-
жаемый человек будешь. 
Может быть, он говорил не 
совсем так, но показывал 
боевые награды «За оборо-
ну Ленинграда», «За взятие 
Кенигсберга» и «За оборону 
Кавказа». 
Нет, он не утверждал, что во-
евал сам, но хорошо сохра-
нился через семь десятков 
лет. Эти награды ему якобы 
достались по наследству 
от деда. Но оперативники, 
которым этот псевдоком-
мерсант довольно быстро 
попался на заметку, выясни-
ли: никто не стал покупать 
медали военных лет. 
Не успокоился Исмаилов: 
он со своим «товаром» на-
шел скупщиков телефонов 
и золотых украшений. Тут 
его сотрудники 17-го отдела 
МУРа и повязали. У продав-
ца изъяли два ордена Отече-

ственной войны и множе-
ство медалей: «За оборону 
Сталинграда» и «За оборону 
Москвы», «За победу над 
Германией» и другие.
По номерам на орденах сы-
щики смогли установить 
владельца госнаград. Им 
оказался Герой Советского 
Союза, погибший в конце 
войны генерал-майор Со-
ветской армии. Его имя 
стражи порядка просили не 
указывать. Как эти награды 
попали в руки мошенника, 
выяснит следствие.
— В отношении задержан-
ного возбуждено уголовное 
дело по признакам престу-
пления, предусмотренного 
статьей 324 УК РФ («приоб-
ретение или сбыт официаль-
ных документов и государ-
ственных наград»), — по-
яснила «МЦ» официальный 
представитель УВД по ЦАО 

Анастасия Козлова. Макси-
мальное наказание по этой 
статье — арест до трех ме-
сяцев. Срок небольшой, но 

у Насиба будет достаточно 
времени, чтобы подумать 
о своих дальнейших пер-
спективах.

Кенигсберг не брал, награды продавал

Валерий Бузовкин
edit@vm.ru

ХРОНИКА

4 апреля 2011 года. Покупатели рассматривают медали 
на вернисаже в Измайлове
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Вечер «Сила позвоночника» для жителей Якиманки пройдет 24 сентября по адресу: Бродников переулок, 10

В ледовом дворце «Ян-
тарь» 5 сентября прошли 
финальные игры Между-
народного юношеско-
го турнира по хоккею 
2015 года среди ребят 
2002 года рождения.

В Ледовом дворце было 
жарко. Здесь в субботу, 
5 сентября, прошли фи-
нальные игры и закрытие 
Меж дународного юно-
шеского турнира по хок-
кею 2015 года среди ребят 
2002 года рождения. За 

кубок сражались четыре 
команды из России, Респу-
блики Беларусь, Словакии 
и Германии. 
Турнир, организованный 
префектурой ЦАО, был при-
урочен ко дню рождения 
Москвы. Напомним: в этом 
году исполнилось 20 лет 
партнерству Центрального 

округа Москвы и баварско-
го города Ингольштад. Во 
Дворце спорта болельщики 
активно знакомились друг 
с другом, и, судя по всему, 
языковой барьер не был 
для них преградой. Начался 
матч за третье место. Встре-
тились команды Германии 
и Словакии — «Инголь-
штадт» и «Слован». Шуму 
было — ну не слишком: все-
таки немецких и словацких 
болельщиков было не очень 
много. Словаки, наверное, 
кричали громче: во всяком 
случае им удалось вырвать 
победу. Юный словацкий 
хоккеист Мишо Ясенец был 
немного разочарован:

— Конечно же, 
мы хотели занять 
первое место, но 
рады и третье-
му, — признался 
он. — Наверное, 
если бы у нас бы-
ло еще больше 
болельщиков, 
мы смогли бы 
претендовать на 
общую победу. 
В битве за глав-
н ы й  т р о ф е й 

соревнований участво-
вали команды из России 
и Белоруссии — «Центр» 
и  « Ю н о с т ь -
Минск». 
— Ну, какой счет 
будет? — попро-
сили мы спрог-
нозировать ре-
зультат у юных 
болельщиков
— Да чего там — 4:1 — 
наши победят, — сказал 
5-классник Андрей Пере-
верзев.
Для московских спортсме-
нов игра складывалась 

непросто. Наши болель-
щики и Митя Симненко 
громче всех кричали: «Да-
вай, давай, шайбу», — но 
белорусы-то кричали то 
же самое и тоже по-русски. 
Белорусские хоккеисты ата-
ковали и в итоге победили. 
— Настроение у нас груст-
ное, — развел руками хок-
кеист из команды «Центр» 
Евгений Уксусов. — В пер-
вой игре с командой из 

Словакии мы выиграли со 
счетом 7:1. Расслабились, 
решили,что и в финале бу-
дет также легко. 
Победителем Международ-
ного юношеского турнира 
по хоккею 2015 года стала 
команда «Юность-Минск».
— Секрет нашей победы 
прост — ребята очень мно-
го тренируются, — рас-
сказал тренер белорусской 
команды Роман Юпатов. — 
Ребята были очень рады 
приехать в Москву, принять 

участие в соревнованиях 
такого высокого уровня. 
По окончании фина-
ла прошло награжде-
ние лучших игроков 
и команд. Во время 
т у р н и р а  п р о -
шла встреча 
п р е ф е к т а 

ЦАО Москвы 
Виктора Фуера 

и  бу р г о м и -

стра города Ингольштадт 
Альберта Витмана. Виктор 
Семенович заметил, что 
погода немножко подвела, 
а бургомистр, напротив, 
позавидовал такой погоде, 
сообщив, что в этом году 
в Ингольштадте дождей 
нет вообще, а температура 
38–40 градусов выше нуля. 
Затем речь зашла о спорте, 
благоустройстве.
В частности, префект ЦАО 
поинтересовался у бургоми-
стра, видел ли он в Москве 
новые пешеходные зоны.
— За последнее время Мо-
сква очень преобразилась, 
— отметил Альберт Вит-
ман. — Она движется к тому, 
чтобы стать лучшим горо-
дом в мире. Мы погуляли по 
городу, нам очень понрави-
лись велодорожки и то, что 
на улицах города нет труб, 

проводов. Так, гуляя 
по Парку Горького, 
мы присматрива-
лись, хотели уви-
деть трубу или 
провод, но нет, 
все тщетно. 
В  з ав ершение 
разговора Аль-
берт Витман при-

гласил Виктора Фу-
ера в Ингольштадт. 

Ольга Соколова
edit@vm.ru

5 сентября 2015 года. 
Юношеский турнир по хоккею. 
Игроки команды «Юность» 
(Беларусь) Виктор Усач 
(слева) и Митя Ефименко (1) 
Финальный матч между 
столичной командой «Центр» 
и командой «Юность» (2) 
Игроки команды «Слован 
Иржи Храбет (слева) и Павел 
Волечка (3)

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Такой хоккей 
нам нужен
Команды четырех стран разыграли 
медали на юношеском турнире

Немецкий 
Ингольштадт 
тщетно 
мечтает 
о дожде 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор Фуер
префект Центрального 
административного окру-
га Москвы

Международный юно-
шеский турнир по хок-
кею, организованный 
префектурой ЦАО, полу-
чит дальнейшее разви-
тие. Мы видим, с каким 
интересом эти сорев-
нования воспринима-
ют наши белорусские, 
немецкие и словацкие 
партнеры. А в следую-
щем году мы планируем 
пригласить к участию 
еще больше стран. Ведь 
детский спорт всегда на-
чинается с большого.
Очень важно, что первое 
место заняла команда 
из Минска. То развитие 
спорта, которое есть в Ре-
спублике Беларусь, за-
ставляет нас брать с них 
пример. 

Игорь Петришенко
 Чрезвычайный 
и Полномочный 
Посол Республики 
Беларусь в России

Для того чтобы иметь хо-
рошие результаты в спорте 
на мировой арене, нужно 
в первую очередь гото-
вить молодое поколение. 
Для этого должен быть 
хороший тренерский со-
став, должна быть соответ-
ствующая материально-
техническая база, у ребят 
должны быть все условия 
для хорошей трениров-
ки. Сегодня мы видели 
счастливые лица детей, 
их стремление к победе. 

Альберт Витман
Бургомистр города 
Ингольштадт

Международный юноше-
ский турнир по хоккею ор-
ганизован на очень высо-
ком уровне. Помимо цели 
выиграть турнир, была еще 
одна — молодые ребята 
смогли пообщаться друг 
с другом, а на сегодняш-
ний день это очень важно. 
Я уверен, что дети и их 
родители с пользой про-
вели время. Правительство 
Москвы еще раз показало 
себя гостеприимным хозя-
ином. Нам, представителям 
Ингольштадта, очень при-
ятно снова и снова сюда 
приезжать. 

Ян Липьянский
Главный менеджер 
словацкой команды 
«Слован» по хоккею

Состоялись хорошие со-
ревнования. В Россию 
мы приехали с удоволь-
ствием. Многие ребята 
в Москве впервые. После 
соревнований у нас запла-
нированы экскурсии по го-
роду. В первую очередь по-
сетим Красную площадь.

Елена Чайковская
 Заслуженный 
тренер Советского 
Союза и России 
по фигурному 
катанию

Славу богу, что все 
сложности на по-
литической арене 
не распространяются на 
спорт. Всегда в слож-
ные времена культура 
и спорт были важным 
аспектом для выстраива-
ния замечательных че-
ловеческих отношений. 
Сегодня очень важно 
развивать детский спорт. 
Будущее хоккея я вижу 
в профессиональном 
развитии. Школы 
могут дать главный 
приток спортсменов 
в сборную России. 
Их нужно оснащать 
современным обо-

рудованием, а сейчас 
особенно. 

ОПРОС

Где в столице 
обучают игре 
в хоккей

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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— Ну, какой счет 
будет? — попро-
сили мы спрог-
нозировать ре-
зультат у юных 
болельщиков
— Да чего там — 4:1 —
наши победят, — сказал
5-классник Андрей Пере-
верзев.
Для московских спортсме-
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Владимир Машков живет 
в самом центре Москвы — 
на Страстном бульваре. 
Мы и встретились с ним 
на Страстном. Артист 
на три часа прилетел 
для встречи с нами из Пе-
тербурга, где сейчас сни-
мается в новом фильме 
в роли профессионально-
го дуэлянта XIX века. 

Шевелюра, бакенбарды, 
пристальный взгляд — та-
кой сегодня Владимир Маш-
ков незадолго до выхода на 
съемочную площадку.
Владимир Львович, мы все 
выросли на фильмах и муль-
тиках с участием Олега Та-
бакова. А вы помните, когда 
впервые увидели на экране 
будущего учителя?
В фильме Александра Мит-
ты «Гори, гори, моя звезда», 
в котором Олег Павлович 
играет театрального режис-
сера. Забегая вперед, при-
знаюсь, что шел к своему 
учителю сознательно, и судь-
ба вела к нему не совсем 
простой дорогой, но другой 
мечты, как учиться у Табако-
ва, у меня не было. 
Но почему к нему?
Потому что Олег Павло-
вич — Леонардо да Вин-
чи актерского театраль-
ного искусства. Он — соз-
датель, конструктор, изо-
бретатель, эволюционист. 
А к т е р с к а я  п р о ф е с с и я 
сделала Олега Табакова 
свободным. Понимаете, 
великие мастера всегда 
свободны. Что бы Табаков 
ни делал, как бы нивоспри-
нимал действительность, 
он — мастер, и мастер-
ская — его кладовая. 
Он ведь как автономная 
атомная лодка, пробраться 
на которую без его желания 
невозможно. Хорошо пом-
ню, когда впервые увидел 
Олега Павловича, и было 
это на третьем туре. Я читал 
прозу Леонида Андреева, 
необычную для 
а б и т у р и е н т о в 
басню Льва Тол-
стого «Верблюд». 
И вдруг вижу — 
в глазах Табакова 
интерес появил-
ся. Так началось 
наше знакомство.
Учась в Школе-студии МХАТ 
на одни пятерки, вы хотели 
доказать своему учителю, 

что он не зря выбрал именно 
вас? 
Все, что Табаков пытался 
сделать с нами, — это его 
эксперимент. Мы постоян-
но чувствовали, что каждый 
день должны искать новые 
пути, причем самые инте-
ресные, неожиданные. 
И поэтому самые лучшие, 
востребованные и, простите, 
самые высокооплачиваемые 
артисты России — ученики 
Табакова? 
Олег Павлович — точный 
последователь системы 
Станиславского. То есть 
н у ж н о  ж и т ь  и  и г р а т ь , 
зная, что это — столб, де-
рево и люди, которые по-
разному все воспринима-
ют, и с ними надо делиться, 
брать у них, потом снова 
отдавать, помогать, во-
одушевлять, вдохновлять 
и постоянно находиться 
в этом водовороте со-
бытий, встреч, мыс-
лей,  чув с тв.  Это 
главное. 
Однажды Пабло 
Пикассо на во-
прос: «Вы ище-
те любовь?» — 
ответил: «Я не 
и щ у  л ю б в и , 
я  —  н а х о -
жу». Табаков 
не ищет любви, 
а находит.
Он вас хвалит 
когда-нибудь?
Та б а к о в  о ч е н ь 
скуп на комплимен-
ты. Хотя во всем щедр. 
Пожалуй, только однаж-
ды Олег Павлович сказал 
мне: «Молодец!» — после 
премьеры спектакля «Бум-
бараш», который я поставил 
в театре «Табакерка». Спек-
такль с хулиганством моло-
дых артистов убедил масте-
ра в том, что дело его живет. 
Итак, сейчас у вас бакенбар-
ды и вы дуэлянт?
Да, и прямо сейчас я воз-
вращаюсь в Петербург, на 
съемочную площадку ново-
го фильма Алексея Мизги-
рева «Дуэлянт». Да, я играю 
дуэлянта. Поэтому ношу 

бакенбарды. 
Вы любите ез-
дить, уезжать 
из Москвы? И лю-
бите ли вы наш 
большой город?
Когда я впервые 
приеха л в  Мо-

скву — поступать в театраль-
ный институт, сразу оказал-
ся в Камергерском переулке 
и тогда решил, что буду жить 

только 
в  центре, 
недалеко от Кремля. Мой 
любимый район — Чистые 
пруды. В общежитии на 
улице Чаплыгина я жил, гу-
лял, любил. Я и сейчас лю-
блю, но тогда моя любовь 
была такая огромная, что 
я не знал, куда ее деть. Я не 
очень люблю Подмосковье, 
всякие поселки, дачи, дере-
венский быт. Моя Москва — 
в пределах Садового кольца. 
Без Москвы не могу жить. 
Я пытался, но не получает-
ся. Некоторое время я жил 
в Америке, но понял, что 
мой город — Москва. Она 
дала мне все для счастья — 
профессию, друзей, свободу. 
Только в этом городе я чув-
ствую себя абсолютно сво-
бодным человеком. Я долго 
искал свободу — и обрел ее 
в Москве.

Сегодня отметит свой 54-й день рождения актер театра и кино, звезда шоу «6 кадров» Федор Добронравов

Владимир Машков: 
Великие мастера 
всегда свободны

Анжелика Заозерская
edit@vm.ru

3 сентября 2013 года. 
Владимир Машков 
перед открытием сезона 
МХТ им. Чехова (1) 
Вместе с Олегом Таба-
ковым и экс-супругой 
Оксаной (2) На съемках 
фильма «Пепел» (3) 
На кинофестивале 
им. А. Тарковско-
го  «Зеркало» (4)  
На Страстном буль-
варе (5)

Как стать 
учеником 

большого артиста

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Знаменитый актер театра и кино 
рассказал о своем учителе
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Я хочу знать! 
В нашей постоянной рубрике у читателей газеты «Москва 
Центр» есть возможность задать свои вопросы известным 
артистам и спортсменам, деятелям культуры и политикам 
и узнать то, что интересовало вас именно в этом человеке.
Присылайте вопросы по sms на номер (929) 996-49-79 
или на okruga@vm.ru. Очередная звезда, с которой 
вы сможете скоро «поговорить», — легендарный актер

Армен Джигарханян

СПРАВКА
Владимир Машков ро-
дился в 1963 году в Туле 
в театральной семье. Его 
бабушка по материн-
ской линии — итальянка 
из Швейцарии. Поступив 
на биофак Новосибирского 
госуниверситета, через год 
ушел оттуда и стал студен-
том местного театрального 
училища. Через три года 
его исключают за драку, 
но он приехал в Москву 
и поступил в Школу-студию 
МХАТ. Учебу также на вре-
мя пришлось оставить — 
проблемы с дисциплиной. 
Работал декоратором. 
Поступил на курс к Олегу 
Табакову, Школу-студию 
окончил в 1990 году. Снял-
ся в 45 фильмах.

Олег Табаков, 
как автономная 
атомная 
лодка 
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Театр «Новая опера» 14 сентября покажет премьеру музыкальной драмы Рихарда Штрауса «Саломея» 

■ В Театре Маяковского 
14 сентября премьера ко-
медии «Мужчины. Подслу-
шанное» по пьесе драма-
турга Ясмины Реза, полу-
чившей огромное количе-
ство премий. Главные роли 
играют трое импозантных 
мужчин: Игорь Костолев-
ский, Михаил Филиппов 
и Михаил Янушкевич. 
Герои в спектакле говорят 
между собой обо всем 
на свете — и очень смешно. 
Цены — от 1100 рублей.
■ Вы слышали, как поет 
дудук — армянский му-
зыкальный инструмент, 
похожий на маленькую ду-
дочку? Открытие фестиваля 
«Орган и дудук» состоится 
12 сентября в Кафедраль-
ном соборе святых Петра 
и Павла. А 27  сентября 
в Театре эстрады в концерте 
примут участие играющие 

на дудуке звезды мирово-
го масштаба, в том числе 
Дживан Гаспарян. Биле-

ты — от 880 рублей. Со-
бытие для Москвы редкое 
и необычное, поэтому не 
пропустите.
■ С 15 сентября начинает 
свой последний сезон 
один из самых удачных 
мюзиклов Театра оперет-
ты — «Граф Орлов», полу-

чивший восемь престиж-
ных театральных премий. 
Кстати, в его основе лежит 
реальная история — тра-
гическая любовь между 
флотоводцем Алексеем 
Орловым и красавицей 
Елизаветой. Исторические 
образы прекрасно вопло-
тили Екатерина Гусева, 
Валерия Ланская и Алек-
сандр Маркелов. Билеты — 
от 880 до 3300 рублей.
■ В Театре Терезы Дуровой 
на Серпуховке 18 сентября 
в рамках детского фестива-
ля «Гаврош» — премьера 
спектакля «Волшебная 
лампа Аладдина». Цены — 
от 220 до 4400 рублей. 

В столице прошла ярмар-
ка сценариев IV Моло-
дежного кинофестиваля 
и XIV Фестиваль моло-
дежного циркового ис-
кусства в цирке на Цвет-
ном бульваре. «МЦ» 
узнала о планах будущих 
Брагинских и Никулиных.

Поговорим про цирк

А вы помните, как сердце 
колотится изо всех сил, ког-
да смотришь на порхающую 
на высоте десяти метров от 
земли принцессу — моло-
дую девушку-акробатку под 
куполом цирка? Без стра-
ховки. Фестиваль еще раз 
доказал, что человеческие 
возможности — без-гра-
нич-ны! Передо мной искус-
ный гимнаст выворачивает 
не только руки, ноги, но го-
лову почти на 180 градусов! 
Зал ему аплодировал стоя. 
Были в тот день и клоуны, 
которые смешили собрав-
шихся в зале до упаду. Муж-

чина лет пятидесяти, сидев-
ший рядом со мной, хохотал 
так, что упал со стула. При 
этом, нужно отметить, шут-
ки не новые, новые — толь-
ко программы, они при-
ближены к реальной жизни 
общества. Вот номер об 
одиночестве человека в со-
циуме, а вот номер о том, 
как трудно в наше время 
создать семью. 
Были выступления и хищ-
ников, которые поднимали 
лапы, как котята, в то время 
как их крутили на враща-
ющихся стульях. И если 
раньше в выступлениях 

с тиграми или львами их 
могло быть два-три, то на 
сегодняшнем показе их де-
сять. А нового-то что?
— Отличие молодых арти-
стов в том, что у них меня-
ются программы, а вместе 
с ними костюмы, техника — 
более зрелищные, яркие, — 
отмел наши сомнения 
Юрий Никулин-младший — 
внук всеми нами любимого 
клоуна. — Это другой цирк.

А теперь о кино
Посетив фестиваль кинопо-
казов молодых режиссеров, 

понимаешь, что практиче-
ски все присутствующие — 
эстеты. Они размышляют 
о том, как в современном 
мире привлечь внимание 
к фильму.
На вопрос, почему же в на-
шей стране не делают филь-
мы, как в СССР, участник 
фестиваля кино Андрей 
Пиманов отвечает, что вре-
мя у нас… другое:
— Сегодня снять хороший 
фильм сложно. Выпускники 
и студенты вузов понима-
ют, что завладеть аудитори-
ей можно, если показывать 
российскому зрителю кино-
ленты о нас самих. 
На протяжении 4 дней мо-
сквичи могли не только 
посмотреть фильмы моло-
дых режиссеров, но и при-
нять участие в мастер-
классах, проводившихся 
мэтрами. 
— Молодежь у нас талант-
лива. Сейчас  у нас трудно, 
но она стремится показать 
мир без экшенов, как на 
Западе, — подметила мо-
сквичка Мария Закринич-
ная. — Я голосую за буду-
щее нашего кино.

ПЕРСПЕКТИВА

А мы без бравады и границ

Мария Миронова
edit@vm.ru

У молодых кинематографистов и артистов цирка свой взгляд на искусство

5 сентября 
2015 года. 
Голландский 
жонглер ван 
Дийкен (1)
Гимнасты 
на бамбуке — 
Арсений Во-
лосников и Олег 
Чмутов (2) 
Клонуское трио 
«Марипоса» (3) 
Мексиканец 
Эйм Моралес  — 
«Колесо Сира»

Теперь каждый день с 09:00 до 21:00 в газете 
работает 

call-center для приема обращений

499 5570400
Позвонив по этому номеру, вы сможете узнать 

о доставке газет, оставить свои пожелания и жалобы, 
узнать о сроках выхода газеты. 

Мы ждем ваших звонков.
Давайте делать газету вместе!

Приглашаем распространителей печатной продукции по почтовым ящикам жилых домов. 
Оформление по договору, гибкий график работы. Тел. (495) 982-59-66
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Продавец билетов Марина 
Табаченко из кассы в ТЦ «Атри-
ум» рассказала, где послушать 
армянский дудук, стать сви-
детелем разговора Филиппова 
и Костолевского и увидеть по-
ющего графа Орлова.
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Парк Горького с 7 по 23 сентября презентует концерты с целью поддержки выставки «Помоги вернуть маму»

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Пемза. Монако. Магерка. 
Лапти. Мобиль. Шепта-
ла. Несси. Агар. Экстра. 
Игрок. Лизард. Оба. Ис-
ток. Тать. Паром. Биск. 
Задор. Гузка. Берш. Руда. 
Кныш. Уркаган. Шнапс. 
Тайм. Гача.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
: Анубис. Гектар. Макар. 
Польна. Амиши. Агорот. 
Лак. Эглет. Тварь. Гелиоз. 
Мак. Дали. Бородач. Сма-
раг. Тезка. Бакс. Сбыт. 
Кеша. Дуга. Рана. Шум.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

В нашей стране 11 сен-
тября отмечается 
полезный праздник — 
Всероссийский день 
трезвости. Причем 
на трезвую голову.

Но вот что интересно: 
в с е о б щ у ю  т р е з в о с т ь 
впервые отпраздновали 
у нас в 1913 году трудами 
Русской православной 
церкви. Через год Святей-
ший Синод утвердил дату 
ежегодного праздника — 
11 сентября (по новому 
стилю). Именно тогда 
отмечали день Усекно-
вения главы святого про-
рока Иоанна Предтечи, 
винные лавки запирали, 
алкоголь не продавали. 
Историки утверждают, 
что на месте нынешней 
гостиницы «Балчуг», ря-
дом с Москворецким мо-
стом, при Иване Грозном 
построили «Царев кабак». 
который его сын Федор 
приказал снести, а Борис 
Годунов — восстановить. 
Символ? Не нужно ми-
фов: по данным 1913 го-
да, на каждую русскую 
душу тогда приходилось 
4,7 литра алкоголя в год, 
в 2010-м — 18, а нынче — 
13,5. Так выпьем же за 
День трезвости.

ЗДОРОВЬЕ

Чокнемся 
за день 
трезвости

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

Эстонская певица Анне 
Вески ничем другим 
в жизни не занималась, 
кроме пения. Она часто 
гастролирует в России. 
Не обращая внимания 
на то, что из-за этого 
на нее косо смотрят 
на родине…

— Однаж ды меня при-
гласили на радио, здесь, 
в Таллине, — вспомина-
ет певица. — И ведущая 
в прямом эфире сказала: 
«Ну вот, у нас теперь сво-
бодная страна, наверняка 
вы больше в Россию не по-

едете? « Я говорю: «Нет, ез-
жу и буду ездить. И мне там 
хорошо». Бедная ведущая 
смутилась, не понимает, 
как выйти из ситуации... 
Вначале многие коллеги, 
конечно, смотрели на мои 
п о е з д к и  н е -
одобрительно. 
А теперь уже го-
ворят: «Как тебе 
хорошо, сколько 
у тебя есть рабо-
ты и тут, и там. 
А нам здесь — 
двести километров на три-
ста — куда идти?» 
Нормальный человек этому 
не завидует, о дураках что 
говорить-то? Всегда в Рос-
сии работала и без этого 
не могу. 

Большие неудачи при по-
ездках сюда меня обходи-
ли стороной. А вот самый 
трудный концерт помню. 
Был период в советские 
времена, когда руководи-
тели страны умирали один 

за другим. У нас 
запланированы 
гастроли в Вы-
борге — три дня 
подряд по два 
концерта в день. 
А тут опять кто-
т о  у м е р ,  и  п о 

стране объявили траур. 
Но народ-то билеты уже 
выкупил! Пришлось в один 
день давать все шесть кон-
цертов. Начали мы в 11 утра 
и закончили в половине две-
надцатого ночи. 

ЭСТРАДНЫЕ БАЙКИ

«Крутой поворот» Анне Вески длился до полуночи

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Сегодня исполнилось бы 
80 лет Герману Титову — 
первому космонавту, 
совершившему длитель-
ный космический полет.

Мальчишкой он даже не 
мечтал о небе, его интере-
совала техника: кинопроек-
тор, автомобиль, трактор, 
радиоприемник... И вдруг: 
«Хочу служить в авиа-

ции», — заявил Герман в во-
енкомате. Космонавтом он 
стал тоже, в общем-то, слу-
чайно: при первом пред-
ложении летать на ракетах 
летчик Титов взял время на 
раздумье. Оформил отпуск 
и отправился отдохнуть на 
родину, на Алтай. Вернулся, 
а полка уже нет, передисло-
цировали за границу, забыв 
про своего бойца. Тогда-то 
Титов и позвонил по одно-
му ему известному номеру 
телефона и вскоре попол-
нил отряд космонавтов.

Когда после графа Ростоп-
чина сделали генерал-гу-
бернатором Москвы графа 
Александра Тормасова, Ро-
стопчин едко пошутил:
— Москву подтормозили. 
Видно, прытко шла!
Тормасов, услыхав об этом 
каламбуре, ответил своему 
предшественнику в том же 
стиле:
— Ничуть не прытко: она, 
напротив, была совсем рас-
топтана.

●
Однаж ды камердинер 
читал прусскому королю 
Фридриху Великому ве-
чернюю молитву. Дойдя 

до слов: «Господь да благо-
словит тебя», — он запнул-
ся и почтительно прочел: 
«Господь да сохранит Ваше 
Величество». 
— Читай правильно, него-
дяй! Перед Богом я такая 
же свинья, как и ты! — тут 
же вскипел воинственный 
король.

●
— Мой меч слишком ко-
роткий! — пожаловался 
спартанский воин матери.
— Ничего, сын мой, — от-
ветила мудрая женщи-
на. — Просто в любом 
бою всегда делай один шаг 
вперед…

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Космонавт по забывчивости

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Герой СССР, летчик-космонавт 
Герман Титов (фото 1976 года)

Представление «Да здрав-
ствует трезвость» (1987 год)

12 июля 2012 года.
Анне Вески на фестивале 
«Славянский базар»

Как отыграть 
шесть концертов 
за один день

МОСКВАЦЕНТР.РФ

НАСТРОЕНИЕ

Осенью по всем зако-
нам бытия должна 
вступить в свои права 

депрессия. Так уж повелось: 
осенью можно распускать 
нюни и пенять на время 
года — официально разре-
шено самой жизнью и пси-
хологами. Раздолье для не 
слишком жизнерадостных 
натур. И скучно, и грустно, 
и некому руку подать — 
и виноват не характер или 
образ жизни, а осень, будь 
она неладна. 
А по мне осень не дает осно-
ваний и серьезных поводов 
впадать в депрессию. Ну да, 
лето закончилось, на улице 
мрачно и мокро, до следую-
щего лета неприлично да-
леко, отпуск закончился… 
Б-р-р-р, и  правда, невесе-
ло… А как же медное золото 
листвы на дорогах, в парках 
и засыпающих деревьях? 
А разрезающие стальное не-
бо косяки перелетных птиц? 
А свежий воздух, какой толь-
ко осенью бывает: вдыхаешь 
его полной грудью и не мо-
жешь надышаться. Резино-
вые сапоги, яркие куртки, 
зонты с затейливыми рисун-
ками…
Помните: у природы нет 
плохой погоды. И депрессии 
осенью делать нечего! Ведь 
не успеешь нагруститься, 
как пора готовиться к Ново-
му году: подарки, костюмы, 
утренники и корпоративы. 
Самокопаться некогда. Пра-
вильное осеннее настрое-
ние — деловое. Понежились 
на солнышке, засучили ру-
кава непромокаемого пла-
ща — и  за дело!

Осенняя 
хандра, или 
Не проспать 
бы Новый год

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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